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Победили дружба 
и взаимная симпатия

Ингушетия выходит 
на новый уровень развития 

малого бизнеса

Муса Чилиев: «Необходимо 
аргументированно обосновать, 

в чем мы нуждаемся в 
первоочередном порядке»

Председатель правитель-
ства Муса Чилиев провел 
совещание, на котором был 
обсужден перечень дополни-
тельных мероприятий, пред-
лагаемых к финансированию 
в рамках федеральной целе-
вой программы «Социаль-
но-экономическое развитие 
Республики Ингушетия на 
2010-2016 годы».

В обсуждении вопросов 
включения в ФЦП произ-
водственных и социально 
значимых объектов приня-
ли участие вице-премьер 
Адам Мальсагов, руково-
дитель экономического со-
вета при Главе Ингушетии 
Умалат Льянов, министры 
строительства, образования, 

культуры, здравоохранения, 
сельского хозяйства, руково-
дители других ведомств.

Председатель правитель-
ства отметил, что феде-
ральную целевую программу 
социально-экономического 
развития Ингушетии на 2010-
2016 годы, успешно реализу-
емую в республике, необхо-
димо пересмотреть в плане 
увеличения суммы финан-
сирования с 32 млрд. рублей 
до 79 млрд. рублей. Связано 
это с острой нехваткой объ-
ектов производственной и 
социальной сферы, строи-
тельство и ввод которых сни-
зит напряженность на рынке 
труда, обеспечит устойчи-
вое развитие республики, а 

значит и повышение уровня 
жизни населения.

«В том, что в Ингушетии 
нужно строить школы, дет-
ские сады, объекты спорта и 
культуры, производственные 
предприятия, сомнений нет. 
Но необходимо аргументиро-
ванно обосновать, в чем мы 
нуждаемся в первоочеред-
ном порядке. Всю эту работу 
надо провести в сжатые сро-
ки и на следующей неделе 
представить проект перечня 
дополнительных меропри-
ятий к финансированию в 
рамках ФЦП», - отметил 
Муса Чилиев.

Пресс-служба 
правительства РИ

Лучше вместе

III Кавказский форум рос-
сийской молодежи, про-
шедший в Домбае (Карача-
ево-Черкесия) под новым 
девизом: «Евразийский 
Союз: Лучше вместе», со-
брал 250 лидеров-участ-
ников из России и стран 
СНГ, молодых людей, 
одержимых идеями пер-
спективного развития 
Евразийского Союза.

Тема евразийства при-
обрела значимую актуаль-
ность в свете тенденций 
во внешнеполитическом 
курсе российского госу-
дарства, обозначенных 
президентом России 

Владимиром Путиным. 
Поэтому основным на-
правлением работы фо-
рума стало обсуждение 
проблем и перспектив 
строительства Евра-
зийского Союза: соци-
а льно-экономиче ские , 
историко-культурные, 
военно-политические, 
этноконфессиональные, 
правовые и правозащит-
ные аспекты, формирова-
ние единого информаци-
онного пространства.

Организаторами фору-
ма выступили: Российский 
конгресс народов Кавказа и 
фонд «Содействие разви-
тию карачаево-балкарской 
молодежи «Эльбрусоид» при 
поддержке администрации 
президента России, аппара-
та полпреда президента РФ в 
СКФО, администрации главы 
Карачаево-Черкесии, совета 
по делам национальностей 
при правительстве города 
Москвы. Генеральные пар-
тнеры - международное «Ев-
разийское движение» и Союз 
студенческих землячеств.

Среди высоких гостей фо-
рума «Домбай-2012» была 
и Фатима Албакова, доктор 
философских наук, препо-
даватель МГУ имени Ломо-
носова, член Общественной 
палаты России, одна из яр-
ких представительниц на-
учной и общественной эли-
ты Кавказа, выступления 
которой каждый раз вызыва-
ют неподдельный интерес у 
слушателей. Форум «Домбай 
- 2012» не стал исключени-
ем, сообщает пресс-служба 
постпредства Ингушетии при 

президенте России.
«Кавказ – многоликий и 

противоречивый, но единый 
в упрямом стремлении со-
хранять уникальное многооб-
разие, создавая собственную 
гармонию существования. 
На современной карте мира 
можно отметить немало тер-
риторий, которые условно 
можно назвать буферными. 
Так вот, Кавказ – это клас-
сический пример буферной 
территории, ставшей тако-
вой независимо от себя в 
процессе развития и про-
странственного расширения, 
мировых социокультурных 
систем и региональных по-

литических доминант», - от-
метила в своем выступлении 
перед форумчанами Фатима 
Албакова.

Доктор философских наук 
подчеркнула важность ана-
лиза именно молодежной 
средой происходящих про-
цессов через трехуровневую 
призму – глобальных геопо-
литических, региональных 
и локальных, не игнорируя 
и не преуменьшая значение 
ни одного из них. «Опреде-
ляющим на Кавказе, если 
говорить о современных про-
цессах, должно быть нрав-
ственное, культурное воз-
рождение, способствующее 
духовному развитию моло-
дежной среды», - сказала 
Албакова.

«Несмотря на то, что Фа-
тима Албакова открывала 
дискуссионную площадку 
в первый день работы фо-
рума, когда участники еще 
только знакомятся друг с 
другом, эти несколько часов 
общения прошли как единый 
миг. Никто не хотел отпускать 
ее, желание продолжить 
беседу было велико, и мы 
благодарны организаторам 
и непосредственно самой 
Албаковой за столь прият-
ное общение, из которого 
многие почерпнули для себя 
ценную информацию», - от-
метил ведущий специалист 
пресс-службы постоянного 
представительства Ингуше-
тии при президенте России 
Муслим Холухоев, один из 
участников Кавказского фо-
рума «Домбай-2012».

Соб.инф

Дзюдоист Могушков рассчитывает 
выиграть медаль на Олимпиаде

ОЛИМПИАДА-2012

Члены сборной России по 
дзюдо Муса Могушков, кото-
рый выступит в категории до 
66 кг, а также Тагир Хайбула-
ев, представляющий Россию 
в весе до 100 кг, готовятся по 
индивидуальному плану.

По мнению тренера, все 
спортсмены в отличной 
форме и каждый способен 
добиться медалей на Олим-
пиаде. «Невозможно быть 
абсолютно в стопроцентной 
форме, но этого достаточно, 
чтобы показать достойный 
результат», - сказал главный 
тренер мужской олимпий-
ской сборной России Эцио 
Гамба, сообщает rsport.ru.

Турнир дзюдоистов на 
Олимпийских играх-2012 
пройдет с 28 июля по 3 авгу-
ста.

Между тем, Муса Могуш-
ков заявил, что едет в Лон-
дон фаворитом и ожидает 
от себя призового места на 
главном старте четырехле-
тия.

«Настрой должен быть та-
кой, как у любого профессио-
нального спортсмена, самый 
лучший. От себя ожидаю ми-
нимум медаль. На данный 
момент не могу сказать, что 
сегодня я нахожусь в идеаль-
ной форме, мне сегодня это 
абсолютно не надо, мне это 
будет надо к 29-му июля, и 
там уже по результату мож-
но будет сказать, в какой я 
был форме. Что касается 
уверенности, поверьте мне, 
иногда люди говорят это для 
самовнушения, но я скажу, 
имея для этого основания. 
Не только я, но и вся сбор-
ная готова, и каждый может 
завоевать медаль», - сказал 
Могушков журналистам, со-
общает РИА Новости.

«Я не хвастаюсь, но у нас 
очень сильная команда, если 
судить по мировому рейтин-

гу. Повторю, каждый может 
взять медаль. В моем случае 
я вообще еду лидером (фа-
воритом) Олимпийских игр, и 
сомневаться, говоря, что мы 
можем выиграть, в данном 

случае неуместно», - доба-
вил дзюдоист.

Спортсмен отметил зна-
чимость Олимпийских игр, 
а также подчеркнул, что для 
него непринципиально, в ка-
ком зале бороться.

«Круг соперников будет 
меньше, а ответственность 
будет в четыре раза сильнее, 
поскольку это главный старт 
четырехлетия. Что касается 
Парижа (чемпионата мира), 
то там была бронза, но, как и 
любому человеку, надо улуч-
шать свои результаты, ста-
раться продвигаться выше по 
пьедесталу. Я, к сожалению, 
не ездил на тестовые сорев-
нования и не видел зал, в ко-
тором пройдет олимпийский 
турнир. Вообще, это имеет 
значение, но для меня это не 

особо важно. Есть квадрат 
(татами), и надо выходить и 
делать свое дело», - сказал 
россиянин.

Могушков затруднился от-
ветить на вопрос о том, что 

изменилось с приходом в 
сборную России Эцио Гам-
бы, но сказал, что именно 
при итальянском тренере 
он достиг впечатляющих ре-
зультатов.

«Мне сложно говорить о 
том, что поменялось в под-
готовке сборной с приходом 
нового тренера. Я не могу 
говорить, что раньше было 
лучше или сейчас стало луч-
ше, так как я перешел в ос-
новную сборную, когда в нее 
пришел новый тренер. Всю 
подготовку к играм я прово-
дил с Эцио Гамбой, и резуль-
таты показательны. Я лидер 
мирового рейтинга, призер 
чемпионата мира и еду на 
Олимпиаду», - отметил Муса 
Могушков.

Соб.инф.

Еще одно незабываемое 
и неизгладимое из памяти 
событие произошло в и без 
того многогранной и плодот-
ворной жизни коллектива 
детского хореографическо-
го ансамбля «Зори Ингуше-
тии» из культурно-досугово-
го центра города Воинской 
славы Малгобека. Недавно 
большая группа танцоров, в 
составе которой были 25 че-
ловек, побывала в Турции на 
фестивале дружбы.

Наши танцоры были в го-
роде Рбаа, который нахо-
дится в центральной части 
Турецкой Республики. Их вы-
ступления продолжались не-
сколько дней. Юные танцоры 
показывали свое искусство 
как на центральной площади 
города, так и на концертных 
площадках сельских насе-
ленных пунктов вокруг Рбаа, 
где преимущественно про-
живают адыгейцы, предки ко-
торых являются выходцами 
с Кавказа. Возглавлял нашу 
группу художественный руко-

водитель детского хореогра-
фического ансамбля «Зори 
Ингушетии» Микаил Зяуди-
нович Кодзоев.

Необходимо отметить, что 
город Рбаа находится в гори-
стой местности, воздух здесь 
чист, а санитарное состоя-
ние вызывает восхищение 
и удивление. Местность эта 
действительно напоминает 
кавказские картины. Возмож-
но, поэтому и поселились 
здесь и живут с давних пор 
адыгейцы. Кстати, эти места 
называют Холмогорами.

Кроме самих выступлений 
была организована боль-
шая культурная програм-
ма. Наших артистов возили 
по многим историческим и 
удивительно прекрасным 
природным местам, была 
возможность отдохнуть и по-
плавать в бассейне. 

- Кроме нашего ансамбля 
из России был еще один 
детский хореографический 
коллектив. Эти ребята при-
ехали из Чувашии. Еще были 

юные танцоры из Грузии, 
Азербайджана, Ирана, Кипра 
и других стран. Всего было 
12 участников, - сказал ди-
ректор малгобекского КДЦ 
М.Газдиев. – Все они показа-
ли свое искусство и мастер-
ство.

После завершения фести-
вальной программы в мэрии 
города Рбаа состоялся тор-
жественный прием, где мэр 
(по-турецки башкана) Ахмед 
Янихан вручил участникам 
большого международно-
го мероприятия дипломы, а 
каждому отдельному танцо-
ру – индивидуальные грамо-
ты. Было отмечено, что такие 
фестивали служат делу укре-
пления дружбы между наро-
дами и странами. Распреде-
ления мест не было, так как 
мероприятие называлось 
фестивалем дружбы. Без со-
мнения, победили дружба и 
взаимная симпатия. 

М. КаРТоЕВ

Заместитель предсе-
дателя правительства 
Ингушетии Павел Пущин, 
находящийся с рабочей 
поездкой в Москве, про-
вел встречу с представи-
телями Росагролизинга, 
на которой обсуждались 
вопросы открытия ли-
зинговой компании в Ингу-
шетии, которая пользова-
лась бы всеми ресурсами 
«МСП-лизинга».

«МСП-лизинг» - это дочер-
няя компания «Внешэконом-
банка», что, соответственно, 
дает нашим предпринимате-
лям прямые выходы на не-
дорогие кредитные ресурсы 

в виде лизинговых схем пла-
тежей. Это новый уровень 
их работы. То есть, бизнес-
менам предлагается более 
экономичный подход к разви-
тию своего предприятия, а не 
просто брать деньги в банке 
и приобретать то же обору-
дование», - сказал Пущин.

Вице-премьер также от-
метил: «На основании ранее 
достигнутых договоренно-
стей об открытии лизинговой 
компании в нашей республи-
ке, планируется подписать 
соглашение между Росагро-
лизингом и Ингушетией о 
дальнейшем тесном сотруд-
ничестве».

По словам Павла Пущина, 

со своей стороны правитель-
ство обеспечивает предпри-
нимателям полную всеобъ-
емлющую государственную 
поддержку в субсидировании 
процентной ставки, предо-
ставлении промышленной 
зоны с имеющейся инфра-
структурой, предусмотрены 
и другие льготы.

«В свою очередь, «МСП-
банк» и «МСП-лизинг» ведут 
гибкую финансово-кредит-
ную политику. Если мы объ-
единяем все эти механизмы, 
то на выходе получается хо-
роший продукт», - отметил 
вице-премьер.

ЭКОНОМИКА

Направление "Соци-
альные проекты" агент-
ства стратегических 
инициатив (аСИ) приняло 
участие в работе III Се-
верокавказского форума 
"Машук". оно выступило 
с предложением о включе-
нии в программу грантов 
форума отдельной номи-
нации "Молодёжное соци-
альное предприниматель-
ство", бюджет которой 
составит 100 миллионов 
рублей.

– Привлечение молодых 
предпринимателей к реше-
нию социальных задач – меж-
дународная практика, в том 
числе активно применяемая 
в разрезе территориального 

развития и решения вопроса 
занятости населения. Раз-
витие системы социального 
предпринимательства может 
стать одним из ключевых ме-
ханизмов реализации стра-
тегии социально-экономи-
ческого развития Северного 
Кавказа, включения малого и 
среднего бизнеса в реализа-
цию инфраструктурных про-
ектов на территории округа, 
- сказал директор направле-
ния "Социальные проекты" 
АСИ Владимир Яблонский. 

В минувшее воскресенье 
более 600 молодых пред-
принимателей из Северо-
кавказского федерального 
округа (СКФО), с суммарным 
оборотом более 10 млрд ру-
блей, приняли участие в ра-

боте форума "Машук-2012". 
По итогам участия в форуме 
достигнута договоренность о 
совместной работе направ-
ления "Социальные проек-
ты", аппарата полномочного 
представителя президента 
в СКФО, Северокавказского 
банка Сбербанка РФ, ОАО 
"Корпорация развития Се-
верного Кавказа" и ОАО 
"Курорты Северного Кавка-
за" в направлении развития 
социального предпринима-
тельства в округе и созда-
ния специальной площадки, 
направленной на поддержку 
инновационных и социально 
значимых проектов на тер-
ритории регионов Северного 
Кавказа.

Соб.инф.

Молодых предпринимателей 
Северного Кавказа привлекут 
к решению социальных задач 

Так получилось, что в 
тяжелых условиях  фи-
нансово-экономическо-
го кризиса, когда каждый 
из российских регионов 
лихорадочно искал соб-
ственные пути выхода из 
создавшегося положения, 
труднее всего пришлось 
слаборазвитым, экономи-
чески отсталым террито-
риям. Кризис, как массовая 
эпидемия опасной болез-
ни, в первую очередь пора-
жает самые беспомощные 
и уязвимые организмы, и 
поэтому для борьбы  с ним 
тоже приходится исполь-
зовать весь доступный ар-
сенал антикризисных мер.

В условиях же нашей ре-
спублики, где основные по-
казатели социально-эконо-
мического состояния все 
последние годы считают-
ся на порядок ниже, чем в 
остальных  субъектах, а уро-
вень  безработицы остается 
одним из самых высоких в 
стране, поневоле  приходит-
ся цепляться за малейшие 
возможности, чтобы хоть как-
то выправить незавидное по-
ложение.

Именно с этой точки зре-

ния особую привлекатель-
ность для решения насущ-
ных народнохозяйственных 
проблем приобретает макси-
мальное задействование тех 
немногочисленных госпред-
приятий, которые в ходе 
продолжающегося  кризиса 
никак не могут включить на 
полные обороты свои про-
изводственные  мощности. 
Одним из наглядных приме-
ров  «буксующего» на месте 
предприятия является сегод-
ня Галашкинский кирпичный 
завод «Гиперпресс», хотя  
по востребованности про-
дукции для строительной 
отрасли республики, по каче-
ству выпускаемого кирпича 
и, наконец, по своим потен-
циальным возможностям, он 
вполне мог бы стать высоко-
доходным и процветающим 
производством. Чтобы по-
нять и разобраться с причи-
нами столь явного противо-
речия и было организовано 
выездное совещание пред-
седателя комитета  промыш-
ленности, транспорта, связи 
и массовых коммуникаций  
РИ  М. Б. Илезова, приуро-
ченное ко дню открытых две-
рей на ГУПе «Кирпичный за-

вод «Гиперпресс».
Это мероприятие состоя-

лось 18 июня и получилось 
весьма представительным, 
потому что на него были при-
глашены некоторые чиновни-
ки из стройкомплекса респу-
блики, руководители ГУПов, 
имеющие непосредственное 
отношение к строительству, 
председатель обществен-
ной организации «Даймохк» 
Х.Атигов, главы администра-
ций района и сельских посе-
лений, несколько заказчиков 
и подрядчиков строительных 
объектов. Для освещения 
события приехали телеви-
зионщики и корреспонденты 
республиканских газет.

Скажу сразу, я не боль-
шой любитель протокольной 
хроники с подобных ведом-
ственных мероприятий и, 
вообще, всегда считал, что 
нудное перечисление имен 
выступавших по регламенту 
ораторов, длинное дослов-
ное цитирование текста из их 
докладов и прочая канцеляр-
щина - все это может быть 
интересно и значимо только 
для самих участников собра-
ния. Но если учесть, что все 
они один раз слушали эти 

доклады и лекции, а наша 
цель осветить событие для 
многочисленных  читателей 
газеты, я постараюсь только 
выборочно и очень коротко 
раскрыть смысл некоторых 
выступлений и обозначить 
единодушное итоговое мне-
ние, к которому  пришли 
участники совещания.

В самом начале гостям, 
правда, с большой задерж-
кой  по причине отключения 
электричества, был проде-
монстрирован весь процесс  
производства, начиная с за-
сыпки сырья в бункер и за-
канчивая выдачей готовой 
продукции в виде 28-ми штук 
аккуратно выставленных на 
деревянный поддон кирпи-
чей, которые действительно 
смотрелись не хуже, чем све-
жие булки хлеба на лотке у 
пекаря. Генеральный дирек-
тор завода Идрис Толдиев 
сам подробно комментиро-
вал весь цикл производства, 
объяснял состав исходного 
материала, что-то говорил о 
колоре, с помощью которо-
го,  по желанию заказчика, 
каждой новой партии кирпи-
ча можно придавать разные 
цвета и оттенки. Все присут-

ствующие были оживлены и 
довольны увиденным, а не-
которые даже немного напо-
минали школьников, только 
что побывших на интерес-
ной экскурсии в городской 
типографии.  Затем всех нас 
пригласили в актовый зал и 
началось действо под назва-
нием совещание, которое в 
советские времена  обычно 
предварялось докладом ка-
кого-нибудь «Казимира Ал-
мазова» – приглашенного 
лектора из просветительско-
го общества. Своим гнусаво-
тягучим голосом он начинал 
читать потрепанный доклад  
о международном положе-
нии, о происках капитали-
стических агрессоров в Юго-
Восточной  Азии или, того 
хуже, о проблемах мелиора-
ции в нечерноземных обла-
стях СССР. И  всю эту чушь 
приходилось выслушивать 
от начала до конца, борясь 
с обволакивающей дремотой 
и притворяясь патриотично 
внимательным граждани-
ном… 

Слава Богу, здесь все вы-
глядело несколько иначе. 
Обычное деловое совеща-
ние на современном уровне, 
где всех присутствующих: и 
хозяев, и гостей, и даже пред-
ставителей СМИ объединяла 
общая идея, а именно, сло-
вом, делом или хотя бы не-
равнодушным участием под-
держать молодой коллектив 
и помочь ему укрепить свои 
слабые позиции в начале 
трудного становления. Са-
мым главным заинтересо-
ванным лицом, конечно, был 
сам председатель комитета 
Михаил Илезов, который, на-
сколько я  о нем  осведомлен  
по  его предыдущим рабо-
там, относится к категории 
тех талантливых и целеу-
стремленных руководителей 
нового поколения, для кото-
рых решение каждой подоб-
ной задачи воспринимается 
не только как очередная про-
изводственная трудность на 
их пути, но и как личный вы-
зов своим управленческим 
способностям.

(Продолжение
на 2 стр.)

Опасности «одиночного плавания» 
в условиях рынка
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Историческая наука 
всегда заслуженно привле-
кает к себе особое внима-
ние в силу той значимо-
сти, которую она имеет 
для всякого общества во 
все периоды его разви-
тия. Историю справедли-
во называют «учительни-
цей жизни». Поэтому ее с 
полным правом считают 
и прикладной наукой. от 
того, насколько грамот-
но, профессионально и до-
бросовестно разрабаты-
вается история как наука 
зависит и то, насколько 
общество (а история 
- это поистине царица 
общественных наук) ус-
воит уроки прошлого и не 
повторит былых ошибок 
уже в настоящем и буду-
щем. 

История всегда является 
условием дальнейшего про-
гресса. В нашем обществе 
история привлекала обо-
стренное внимание еще и 
потому, что ингушский народ 
в силу суровых испытаний, 
обрушивавшихся на него на 
протяжении веков, долгое 
время был лишен собствен-
ной государственности и 
возможности развивать соб-
ственную полноценную на-
уку. Только в последние два 
десятилетия стала возмож-
ной подлинно созидательная 
работа в этом направлении. 
История в Ингушетии - без 
сомнения самая популярная 
наука. Интерес к истории по-
истине всенароден, и обсуж-
дение исторических проблем 
является одной из излюблен-
ных тем. 

К сожалению, это явле-
ние, как и всякое другое, 
имеет и свою оборотную 
сторону. Широта аудитории, 
интересующейся историей, 
конечно, может только ра-
довать. Но когда «широкие 
массы» непрофессионалов 
начинают брать на себя сме-
лость, походя писать исто-
рию, подменяя собой про-
фессиональных историков 
(причем в качестве замены 
таковым предлагают себя 
представители чуть ли не 
всех мыслимых специаль-
ностей - от математиков до 
бухгалтеров), вряд ли такое 
явление можно назвать здо-
ровым. Тем более, когда они, 
чтобы придать себе вес, как 
это имеет место в некоторых 
публикациях, появившихся 
в последнее время в респу-
бликанской периодической 
печати, ничтоже сумняшеся 
заявляют об «отсутствии в 

республике профессиональ-
ных историков». Ни больше, 
ни меньше. Вызывает из-
умление, когда затаптывают 
профессионалов и славос-
ловят всяческих дилетантов. 
Очевидно, таким образом, 
объясняется неизбежность 
ситуации, когда, говоря сло-
вами классика, «пироги нач-
нет печи сапожник, а сапоги 
точать - пирожник». В данном 
случае историей пытаются 
заниматься далеко не про-
фессиональные историки, 
что, как известно, приводит 
лишь к беде. На самом деле 
историки в республике есть и 
работают они вполне добро-
совестно и эффективно, что 
хорошо известно всякому не-
предвзятому наблюдателю. 
Это относится к Ингушскому 
научно-исследовательскому 
институту, Ингушскому госу-
дарственному университету, 
к Государственной архивной 
службе РИ, к Ингушскому го-
сударственному музею крае-
ведения и др. Например, все 
восемь специалистов отдела 
истории ИнгНИИ являются 
выпускниками исторических 
факультетов.

Считаем, читателю будет 
интересно ознакомиться 
хотя бы с краткой информа-
цией о деятельности ученых-
историков, представляющих 
только одно из названых 
научных заведений респу-
блики - Ингушский научно-
исследовательский институт 
гуманитарных наук им. Ч. Ах-

риева. Более половины его 
специалистов имеют ученые 
степени. С момента образо-
вания отдела в 2004 г. и по 
настоящий период им про-
делана огромная работа. Со-
трудники отдела занимались 
исследованием актуальных 
проблем истории ингушско-
го народа с древности по 
настоящее время. Первона-
чально был составлен план-
проект истории Ингушетии, 
на который были получены 
положительные рецензии. 
По мере продвижения уси-
ленной работы этот план по-
стоянно корректировался. В 
результате впервые в ингуш-
ской истории был подготов-
лен и в 2011 г. издан фунда-
ментальный труд «История 
Ингушетии», охватывающий 
основные этапы и ключе-
вые события местной исто-
рии с глубокой древности 
вплоть до современности, 
рассмотренные исторически 
с профессиональной точки 
зрения, с применением науч-
ных методов, определяющих 
современное направление 
развития исторической нау-
ки. Данный труд, работа над 
которым продолжалась в те-
чение семи лет, создан на ос-
нове широчайшего круга ар-
хивных источников и научной 
литературы, что позволило 
отразить самый широкий 
спектр вопросов, касающих-
ся проблем истории Ингуше-
тии. Желающих просим вни-
мательно ознакомиться с 

этим важным монографиче-
ским исследованием, полу-
чившим одобрительное за-
ключение ведущих ученых 
Дагестана и Кабардино-Бал-
карии.

Этот монографический 
труд является, по сути, пер-
вым опытом осмысления ин-
гушской истории в ее целост-
ности и тесной взаимосвязи 
с историей Кавказа, России, 
окружающих народов, куль-
турно-исторических общ-
ностей и стран в широких 
хронологических рамках от 
древности до современно-
сти. При всей ее значимости, 
безусловно, эту работу мы 
считаем первым шагом. Как 
и всякое начинание подобно-
го рода, оно будет нами еще 
дорабатываться, в него будут 
вноситься и уже вносятся 
дополнения и изменения, с 
учетом вновь обнаруженных 
архивных источников, иных 
материалов, а также меняю-
щихся подходов в современ-
ной исторической науке. Это 
справедливо указано и во 
вступительном слове Главы 
РИ Ю.Евкурова к первому из-
данию «Истории Ингушетии» 
(которая, кстати, выдержала 
уже три переиздания): «Уве-
рен, что со временем этот 
труд будет дополняться и со-
вершенствоваться».

Помимо работы по созда-
нию вышеупомянутого фун-
даментального труда, сам 
факт выхода которого уже 
опровергает утверждения об 

«отсутствии» в республике 
профессиональных исто-
риков, коллективом отдела 
регулярно осуществляется 
выпуск периодического науч-
ного издания - сборника «Во-
просы истории Ингушетии». 
С 2004 г. издано уже восемь 
выпусков, девятый выпуск 
в печати. В каждом из этих 
выпусков публикуются науч-
ные статьи, рецензии, иные 
материалы как историков 
республики, так и историков, 
работающих в других реги-
онах России (Москве, Наль-
чике, Грозном, Ростове, Вол-
гограде, Санкт-Петербурге), 
а также за рубежом. Благо-
даря этой работе ингушскую 
историческую науку знают не 
только на Северном Кавказе, 
но и далеко за его предела-
ми. Сами работники отдела 
регулярно публикуют свои 
научные работы как в выхо-
дящих в пределах республи-
ки, так и в других российских 
и зарубежных научных изда-
ниях. Это не только статьи, 
но и монографии, как кол-
лективные, так и подготов-
ленные одним автором. За 
время работы отдела его со-
трудниками выпущено около 
200 научных работ (статей, 
индивидуальных моногра-
фий и разделов в коллектив-
ных монографиях, рецензий 
и т.д.). Весь этот огромный 
труд являлся подготовитель-
ной работой к впервые с 
подлинных научных позиций 
созданной «Истории Ингуше-
тии».

В настоящее время со-
трудники отдела истории 
работают над актуальными 
историческими проблемами, 
а также принимают самое 
активное участие во всех 
общественных и культурных 
мероприятиях, проводимых 
в республике и за ее преде-
лами.

Наш народ сегодня нахо-
дится в новой и благопри-
ятной фазе развития. За по-
следние 20 лет Ингушетия 
показала себя жизнеспособ-
ным и активно развиваю-
щимся регионом нашей мно-
гонациональной России. По 
замечанию классика нашей 
литературы И. Базоркина: «А 
народа жизнь бессмертна...» 
А значит, и история его на-
ходится в постоянном раз-
витии.

М.Б. ДоЛГИЕВа, 
зав. отделом истории 

ИнгНИИ, кандидат исто-
рических наук; 

Т.Х. МаТИЕВ, 
ведущий научный сотруд-

ник ИнгНИИ, кандидат 
исторических наук

Намаз-таравих 
Таравих  - это желательный  намаз (намаз-сунна), совершаемый в течение месяца 

Рамадан после обязательного ночного намаза. Его начинают совершать с первой 
ночи и завершают в последнюю ночь поста. Намаз-таравих предпочтительно со-
вершать коллективно в мечети, если же нет таковой возможности, то дома, вместе с 
семьей, соседями. В крайнем случае, его можно совершить и в одиночку.

Обычно совершают восемь ракаатов: четыре намаза по два ракаата, но лучше  
выполнить двадцать ракаатов, т.е. десять намазов.  Пророк Мухаммад (Да благо-
словит его Аллах и приветствует) совершал как двадцать ракаатов, так и восемь. 
По окончании намаза-таравих, совершают три ракаата намаза-витру (вначале двух-
ракаатный намаз, затем  одноракаатный).

ПОРЯдОК СОвЕРШЕНИЯ НАмАЗА-ТАРАвИх 

Таравих состоит из четырех или десяти  двухракаатных намазов и молитв, читае-
мых между этими намазами (до и после них). Эти молитвы приведены ниже.

1.После совершения обязательного ночного намаза и намаза-сунны ратиба, чита-
ется ду1а (мольба) №1.

2. Совершается первый намаз-таравих.
3. Читается ду1а №1.
4. Соввершается второй намаз-таравих.
5. Читается ду1а №2 и ду1а №1.
6. Совершается третий намаз-таравих.
7. Читается ду1а №1.
8. Совершается четвертый намаз-таравих.
9. Читается ду1а №2 и ду1а №1.
10. Совершается двухракаатный намаз-витру.
11. Читается ду1а №1.
12. Совершается одноракаатный намаз-витру.
13. Читается ду1а №3.

Молитвы, читаемые между намазами-таравих 
Ду1а 1: “Ла хIавла ва ла къуввата илла биллахь. Аллах1умма салли 1ала 

МухIаммадин ва 1ала али Мух1аммадин ва саллим. Аллах1умма инна нас-алукаль 
джанната фана1узубика минаннар”. 

Ду1а 2: “СубхIана ллах1и вальхIамду лиллах1и ва ла илахьа илла ллахьу ва лла-
х1у акбар. Субх1ана ллахьи 1адада халкъихьи ва ризаа нафсих1и ва зината 1арши-
хьи ва мидада калиматихь” (3 раза).

Ду1а 3: “СубхIаналь маликиль къуддус (3 раза). СубхIаналлахьиль маликиль къуд-
дус, суббухIун къуддусун раббуль малаикати ваppyx1. СубхIана ман та1аззаза биль 
къудрати валь бакъаи ва къахьараль 1ибада биль мавти валь фанаъ. СубхIана раб-
бика раббиль 1иззати 1амма ясифун ва саламун 1алаль мурсалина вальхIамду лил-
лахьи раббиль 1аламин”. 

Все эти мольбы читаются всеми молящимися вслух.
В завершение читается следующее ду1а:
“Аллах1умма инни агIузу биризака мин сахат1ика ва биму1афатика мин 1укъу-

батика ва бика минка ля ух1си санаъан 1аляйка анта кама аснайта 1аля нафсика”.
В некоторых приданиях приводятся данные о степени вознаграждения за исполне-

ние намазов-таравих в течение всего месяца Рамадан:
Кто исполнит намаз-таравих в 1-ю ночь, тот очистится от грехов, подобно ново-

рожденному.
Если исполнит его и во 2-ю ночь - грехи простятся как ему, так и его родителям, 

если они мусульмане.
Если и в 3-ю ночь - призовет ангел под Аршем: «Ты возобновляй свои деяния, Ал-

лах  простил все твои ранее совершенные грехи»!
Если и в 4-ю ночь - ему будет награда человека, который прочитал Таврат, Ин-

жиль, Забур и Коран.
Если и в 5-ю ночь - Аллах  воздаст ему награду, равную совершению молитвы в 

Масжид-уль-Хараме в Мекке, в Масжид-уль-Набави в Медине и в Масжид-уль-Акса 
в Иерусалиме. 

Если и в 6-ю ночь - Аллах  воздаст ему награду, равную совершению тавафа в 
Байт-уль-Мамуре (дом из нура, находящийся над Каабой на небесах, где постоянно 
совершают таваф ангелы). И каждый камешек Байт-уль-Мамура и даже глина по-
просит Аллаха  о прощении грехов этого человека.

Если и в 7-ю ночь - он подобен человеку,  который помогал пророку Мусе (мир 
ему), когда тот  выступил против Фараона и Хамана.

Если и в 8-ю ночь - Всемогущий воздаст ему то, что дал пророку Ибрахиму (мир 
ему).

Если и в 9-ю ночь - ему зачтется поклонение, подобное поклонению пророка Ал-
лаха. 

Если и в 10-ю ночь - Аллах  даст ему все благое этого и того мира. 
Кто совершит молитву и в 11-ю ночь - покинет этот мир, подобно ребенку, покида-

ющему утробу матери (безгрешным).
Если и в 12-ю ночь - он встанет в Судный день с сияющим, подобно полной луне, 

лицом.
Если и в 13-ю ночь - он будет находиться в безопасности от всех бед Судного дня.
Если и в 14-ю ночь - ангелы будут  свидетельствовать, что этот человек совершал 

намазы-таравих, и в Судный день он будет избавлен Аллахом  от допроса.
Если и в 15-ю ночь - его будут благословлять ангелы, в том числе  носители Арша 

(трон) и Курса.    
Если и в 16-ю ночь - Аллах  убережет его от Ада и одарит его Раем.
Если и в 17-ю ночь - Аллах  воздаст ему вознаграждение, подобное вознагражде-

нию пророкам.
Если и в 18-ю ночь -  Ангел воззовет: «О раб Аллаха! Поистине Аллах  доволен 

тобой и твоими родителями».
Если и в 19-ю ночь - Аллах  поднимет его степень в Раю Фирдавс. 
Если и в 20-ю ночь - Аллах  воздаст ему награду шахидов и праведников. 
Если и в 21-ю ночь - Аллах   возведет  для него в Раю дом из нура (сияния).
Если и в 22-ю ночь - этот человек будет в безопасности от печали и тревог Судного 

дня.
Если и в 2З-ю ночь - Аллах  построит ему город в Раю.
Если и в 24-ю ночь - 24 молитвы этого человека будут приняты.
Если и в 25-ю ночь - Аллах  избавит его от могильных мук.
Если и в 26-ю ночь - Аллах  возвысит его, добавив ему вознаграждение за 40 лет 

поклонения.
Если и в 27-ю ночь - он молниеносно пройдет через мост Сират.
Если и в 28-ю ночь - Аллах  возвысит его на 1000 степеней в Раю.
Если и в 29-ю ночь - Аллах  воздаст ему вознаграждение, подобное вознагражде-

нию за 1000 принятых хаджей.
Если и в 30-ю ночь - Аллах  скажет: «О Мой раб! Вкуси плоды Рая, купайся в воде 

Саль-Сабиля, испей из райской реки Кавсар. Я - твой Господь, ты - Мой раб». 

Порадуемся же этому месяцу, как велит нам наш Создатель. Совершим же боль-
ше благих деяний, поклонений и  молитв. Сохраним же свои языки от скверны, а 
свое сердце от вражды, зависти и других болезней! И тогда Аллах  воздаст нам как 
на этом свете, так и в Ахирате.

М.МуСЛИМоВ
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Развитие исторической 
науки Ингушетии

ЦЕННОСТИ   ВЕРы

Опасности «одиночного плавания» 
в условиях рынка

(Продолжение.
Начало на 1 стр.)

Вот и сейчас, приезд ру-
ководителя такого ранга на 
этот, можно сказать, захо-
лустный завод и приглаше-
ние им столь представитель-
ных гостей из разных сфер 
экономики, можно было од-
нозначно расценить как его 
искреннее стремление по-
казать коллективу предпри-
ятия, что республиканское 
начальство хорошо знает о 
их проблемах, настойчиво 
ищет пути их решения  и для 
этого готово даже на неор-
динарные меры. В коротком 
вступительном слове М. Иле-
зов говорил о сложностях на-
чального периода не только 
для этого, но и любого дру-
гого предприятия, и поэтому 
призывал работать не теряя 
оптимизма.

- Мы для этого и собрались 
сегодня, чтобы выработать 
коллективные рекоменда-
ции для налаживания здесь 
нормального производствен-
ного процесса, а также для 
поиска эффективных путей, 
чтобы ваша продукция стала 
известной и востребованной  
у наших строительных орга-
низаций и в частном секторе. 
Как мы уже говорили,  все 
для этого есть:  уникальное 
декоративное изделие, вы-
сокие параметры качества, 
большой спрос на такую 
продукцию среди любите-
лей архитектурной эстетики, 
сравнительно небольшая се-
бестоимость кирпича и воз-
можность на порядок  увели-
чить его производство. Да, 
все есть,  но нет двух опреде-
ляющих  условий: известно-
сти у потребителя и удобной 
доступности  для приобре-
тения и вывоза. А без этого 
невозможно успешно конку-
рировать с поставщиками  
из соседних регионов,  у ко-
торых давно уже налажены 
рынки  сбыта и  система оп-
товых поставок. Именно та-
кие у нас сегодня исходные 
позиции  и я предлагаю всем 
участникам этого импрови-
зированного совещания вни-
мательно послушать доклад 
гендиректора завода  и дру-
гие выступления, подумать 
и предложить свои, на ваш 
взгляд оптимальные вариан-

ты выхода из создавщегося 
положения.

С подробным содержа-
тельным докладом выступил  
генеральный директор заво-
да «Гиперпресс», почетный 
строитель России Идрис Тол-
диев. Хочу особо отметить, 
что лично на меня его вы-
ступление произвело весьма 
благоприятное впечатление. 
И не только потому, что оно 
было построено на отлич-
ном знании самого  предме-
та разговора, но и благодаря 
очень толковому изложению  
сути, а также неспешной ма-
нере речи, подтвержденной 
здравой логикой. Привожу 
некоторые выдержки из его 
доклада.

«Выпуск кирпича, уже не в 
пробном, а в окончательном 
варианте, нами начат толь-
ко с марта нынешнего  года. 
Как мы вам только что про-
демонстрировали, его дела-
ют из  экономически чистого 
известняка-ракушечника, 
а технология производства 
основана  на методе вибро-
прессования. На лаборатор-
ных испытаниях наш кирпич 
показал высокую прочность 
и соответствует марке-150. В 
основном используется для  
внутренней и наружной об-
лицовки всевозможных стро-
ений, при этом, по желанию 
заказчика, на выходе может 
подаваться в декоративном 
виде, для чего каждый кир-
пич раскалывается пополам  
в длину и приобретает так 
называемую форму «рваный 
камень».

«Большие сложности у нас 
возникают из-за частых от-
ключений электроэнергии  
и поэтому назрела необхо-
димость в срочном порядке  
купить генератор соответ-
ствующей мощности и таким 
образом обеспечить заводу 
бесперебойную работу». 

«Основным потребителем 
нашей продукции пока явля-
ется население республики, 
т. е. частные лица, но в свя-
зи с тем, что место нашего 
расположения находится 
слишком далеко и в стороне 
от густонаселенных центров, 
доставка кирпича, учитывая 
большие транспортные рас-
ходы, этим клиентам стано-
вится слишком  накладной. 
В перспективе мы планиру-

ем организовать доставку 
продукции заказчику на соб-
ственном транспорте, при 
этом не намного  увеличив 
стоимость кирпича. Пусть мы 
немного и потеряем в себе-
стоимости продукта, зато мо-
жем значительно выиграть 
из-за увеличения спроса. 
Конечно, лучшим выходом 
могла бы стать организация 
двух или трех небольших  
площадок для складирова-
ния,  демонстрации и реа-
лизации нашей продукции  
вблизи Назрани, ст. Орджо-
никидзевской  и г.Малгобека. 
Единственное, что для этого 
потребуется - это выделе-
ние нам небольших (0,5 га) 
земельных участков район-
ной или городской админи-
страцией,  а все остальное 
мы смогли бы сделать соб-
ственными силами. Именно 
для согласования  данного 
вопроса сегодня сюда при-
глашен заместитель главы  
сунженской администрации 
Осман Евлоев. Думаю, что 
и руководство Сунженского 
района  крайне заинтере-
совано,  чтобы на их тер-
ритории функционировало  
успешное, прибыльное пред-
приятие, способное на га-
рантированные  бюджетные  

отчисления. Таким образом  
получается, что наше про-
цветание выгодно всем: и на-
селению республик, и стро-
ительным организациям, и 
жителям  с. Галашки, для ко-
торых каждое новое рабочее 
место на вес золота!»

«Из крупных заказчиков у 
нас есть только одна стро-
ительная компания – ООО 
«Транс-сервис», руководи-
тель Асхаб Галаев, с которой 
еще с прошлого  года  у на-
шего завода сложились проч-
ные деловые отношения, но 
для дальнейшего перспек-
тивного развития этого мало. 
Хотелось бы, чтобы наш ко-
митет, в лице М.Б. Илезова, 
посодействовал   в поиске и 
других надежных партнеров 
– заказчиков, хотя я отлично 
понимаю, что в законах ры-
ночной экономики  никак не 
предусмотрены такие рычаги 
давления, как навязывание 
партнерства, жесткая пар-
тийная  или министерская 
«рекомендация» и пр. Все 
это – ностальгические отго-
лоски прошлого, навеянные 
воспоминаниями о советской 
командно-административной 
плановой экономике».

«Предельная производ-
ственная мощность на су-

ществующем у нас оборудо-
вании – пять млн.  кирпичей 
в год – соответствует всего 
лишь мощности  стандартно-
го мини-завода, но, закупив 
дополнительное  технологи-
ческое оборудование, можно 
будет значительно увели-
чить и выход кирпича, и ко-
личество рабочих мест. Тем 
более что вблизи Галашки, 
кроме нашего известняка-
ракушечника, имеются боль-
шие запасы мраморовидно-
го известняка и даламита, 
так что  в скором будущем 
можно будет освоить  новые 
технологии  и разнообразить 
наш ассортимент другими, 
более качественными и вос-
требованными видами про-
дукции.  Наличие большого 
количества  заводов в ре-
спублике, которые работают 
на базе  местных природных 
материалов, имеет важное  
государственное значение, 
так как напрямую способ-
ствует  достижению нашей 
конечной цели - наконец-то 
сделать республику самодо-
статочной и не  требующей  
унизительных для каждого 
рабочего человека  дотаци-
онных  вливаний со стороны 
центральной власти».

Совещание продолжалось 
еще долго, и были другие 
интересные выступления. В 
основном, они были связаны 
с различными предложения-
ми  на заданную тему: какие 
меры следует предпринять, 
чтобы значительно повысить 
спрос на продукцию заво-
да «Гиперпресс»? Главный  
упор делался  на необходи-
мость задействовать очень 
слабо используемый потен-
циал  «двигателя торговли» 
- рекламы. Рекомендаций  
было много, полезных и раз-
ных, но меня почему-то не 
покидала уверенность, что 
все, о чем здесь  говорили, 
давно уже известно и до-
сконально обдумано самим  
директором  завода Идрисом 
Толдиевым. Потому что ру-
ководителям  такой профес-
сиональной квалификации 
и с таким богатым опытом 
работы  в трудных ситуаци-
ях нужнее всего материаль-
ная поддержка со стороны 
республиканской власти  и 
своего непосредственного 
начальства. А  что делать и 
какие шаги  в какой после-
довательности предпринять 
для налаживания своего про-
изводства, они знают лучше 
любого из нас.

К. ЛаТЫРоВ
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- Он еще и самый счастливый человек, - добавляет Сал-
ман, - у него нет врагов. В Али-Юрте не отыщется человек, 
который хоть раз недобро покосился бы в его сторону.

 - У меня созрел тост, - Игорь тянется к бутылке с мине-
ралкой, но Хасан опережает, наливает до краев. – Спасибо, 
Хасан. - Игорь положил свободную руку на плечо Джабраила. 
– Ты и в самом деле уникальный человек, дорогой мой, не ча-
сто встретишь в жизни таких необыкновенных людей, у меня 
ощущение, что знакомы мы с тобой уже сто лет, у тебя уди-
вительный дар располагать к себе людей. Чистая у тебя и до-
брая душа. До сегодняшнего дня я знал только одного ингу-
ша, моего однокашника и друга Мусу Албогачиева, внешний 
вид которого, как вы сами видите, далек от кавказского, но я 
бесконечно благодарен ему за то, что он сумел и, главное, 
смог вырвать меня из цепких московских лап; и вот я здесь, 
среди вас и мне – хорошо! А то, что советская власть в Али-
Юрте с небольшим дефектом, честное слово, беда не боль-
шая. Здоровья тебе, Джабраил, и долгой счастливой жизни.

 На следующий день я напомнил Игорю, где он научился 
так тосты произносить.

 - А с кем поведешься, - был ответ.
Наш однокашник Петя Пиница обладал необыкновенной 

способностью доставать водку в любое время суток. Так он 
часто говорил: всем хороша водка, но один существенный не-
достаток у нее: она кончается в самый неподходящий момент 
и ее постоянно не хватает. Тем же вечером, а скорее уже но-
чью, наступили и для нас непредвиденные обстоятельства, 
вроде бы выпито – ого! А ни в одном глазу. Начали думать. 
Пока мы напрягали захмелевшие извилины, Игорь копался в 
сумке. Выудил газетный сверток, развернул его, а там…пол-
литровка с корнем женьшеня, бухнул ее на середину стола 
со словами: "Из запасов Верховного Главнокомандования!" 
Описать нашу реакцию невозможно, легче представить. Этот 
жест Игоря до сего дня надежно хранится в анналах истории 
Али-Юрта. Недавно встретил Джабраила на свадьбе, вспом-
нили этот случай, посмеялись и между делом спросил: 
как ты? А он в ответ – "Исчезли юные забавы, Как сон, как 
утренний туман."

 - Ты что, - укоряет меня Салман. – Он уже на небесах себе 
место присмотрел. Хадж совершил.

 
Каждый, разумеется, волен что-то менять в своей жизни 

по каким-то обстоятельствам или внутреннему убеждению. 
Тут советчики не нужны. Но все же обидно, когда такие люди 
навсегда покидают застолье и на смену им приходят скука 
и однообразие. Значит, что-то изменилось в мире к худше-
му. Злые ветры пронеслись над огромной страной, ядовитым 
крылом коснувшись материнского сада. Он лишь отдаленно 
напоминает тот, которым Игорь в далекий первый вечер так 
искренне восхищался и где, по его словам, таилось вдохно-
вение. Видимо и светлый сад постигла та же участь, что и 
нашу отечественную словесность. По настойчивому желанию 
Игоря нам расстелили ковер прямо во дворе под яблоней, я 
от одеяла отказался по понятной причине. Игорь уснул мгно-
венно, без всякого снотворного. Утром я на минуту открыл 
глаза – он уже был в саду. Солнце только встало, и горы при-
двинулись так близко, словно напрашивались к нам в гости. 
Он стоял ко мне спиной, любуясь открывшимся видом. Не 
стал ему мешать, повернулся на другой бок и проспал чуть 
ли не до обеда, разбудил меня его голос. Они сидели за низ-
ким столиком, около печки, мать моя и Игорь, оба уже успе-
ли позавтракать и теперь с наслаждением гоняли чаи. Игорь 
наливал заварку из крохотного чайничка, а мать подливала 
кипяток. Оба любители чая. Игорь поинтересовался, почему 
заварной чайник такой маленький, она улыбнулась в ответ и 
объяснила, что чай надо пить всегда свежий, выпил, а потом 
заваривай снова; кто не разбирается, тот заваривает в боль-
шом чайнике, весь не выпивает, потом, спустя время, долива-
ет кипяток, но это уже не чай, а подкрашенная вода, и пить ее 
вредно. Аромат пропадает. Мой поход к крану сопровождался 
возгласами и насмешками, а когда я сунул похмельную голо-
вушку под холодную струю, тут уж без комментариев не обо-
шлось. Посвежевший и в приподнятом настроении я вскоре 
присоединился к ним и ароматный материнский чай был для 
меня, что бальзам на душу. 

- Что, трубы горят? – усмехнулся Игорь.
- А ты не забыл, - спрашиваю, - у нас на сегодня китайская 

утка.
- Никуда не пойду, пока не постою вон под тем деревом на 

холме.
- Это не дерево, это дикая груша или алыча. Вон сколько 

их. На всех холмах. А холмы подковой вокруг села. В знойный 
день спасают от обжигающего солнца. Им, наверное, столько 
же лет, сколько самим холмам.

- Допустим, никакое дерево так долго не живет, это раз. Но 
отчего-то они образовались, видно же, что-то было здесь по-
хожее на поселение.

 - Было. Но кому это интересно. Кости находят, челове-
ческие, и по ним легко определить, что здесь жили рослые 
люди. У Мусы Аушева этих находок на целый музей. Он в 
Сурхахах живет, мой родственник, кстати. Мы оба Евлоевские 
племянники. При случае съездим к нему. Он тебе и покажет, 
и расскажет.

 - Вставай! Потом допьешь свой чай. Минералку прихва-
ти. Лентяй он у вас, тетя Люба, лодырь! – Тут он, конечно, 
получает стопроцентную поддержку. Раскусил характер моей 
матери и подыгривает ей. Она ведь никогда меня не хвалит и 
если это делает посторонний, все равно будет стоять на сво-
ем, хотя в душе и согласна с ним. Рано оставшаяся вдовой, 
было ей тогда неполных двадцать один, она стала для нас с 
сестрой Лейлой и отцом, и матерью. Чтобы она нас на людях 
похвалила или сказала ласковые слова, я такое представить 
себе не могу. И сейчас, оглядываясь назад, я с горечью ду-
маю, что не дал ей даже малой толики того, что мог дать как 
единственный сын, и возможности для этого были, но ведь 
мы в какой-то мере большие эгоисты по отношению к своим 
родителям и постигаем эту простую истину лишь тогда, когда 
остаемся без них. 

 - Изверг ты, Игорь Иванович, изверг.
 - Поговори мне еще, алкач. Пей "Ачалуки"! Я теперь на 

другую минералку и смотреть не смогу. Это не вода, это не-
ктар с Олимпа.

 - А я тебе что говорил. И не раз, между прочем.
 Игорь уже стоит у калитки, ждет.
 - И далеко вы собрались, Игорь Иванович?
 - А что, мы не пойдем?
 - Пойдем, только огородами.
 - Почему?
 - Потому что гипотенуза короче двух катетов. И если мы 

сейчас выйдем на улицу каждый встречный-поперечный бу-
дет нас останавливать, спрашивать о нашем здоровье, здо-
ровье семьи, в чем мы нуждаемся, какая помощь требуется 
от него, он к нашим услугам и так далее. Заметь, каждого в от-
дельности, сначала тебя, как гостя, потом меня. Тут минуткой 
не обойдешься, все десять, а то и больше. Не делай круглые 
глаза, такой обычай. И придем мы к месту назначения к обе-
ду, не раньше.

 - Уже почти обед. Для тебя может быть еще утро.
 - Я, к твоему сведению, просыпался, видел тебя в саду, как 

ты на горы смотрел.
 - Погляди, да вот же они, каждая трещинка, как на ладони. 

Здорово!
 Прошли два огорода, пересекли улицу и – на подъем. 

Остановились на вершине, под куполом алычи. Игорь рас-
кинул руки, сделал глубокий вдох.

 - Красотища! А ветерок прямо обволакивает. Приятно. 
Ощущение, как будто любимая женщина ласкает. Райский 
уголок – твой Али-Юрт, вот что я тебе скажу. Погляди, он в 
длину растет, еще немного – и в лес упрется. В ширину расти 
холмы, видимо, не дают.

 - И речушки, - добавляю я, - с крутыми берегами, с обеих 
сторон. Сейчас они кажутся засохшими, только родниковые 
ручейки текут, а весной, когда ледники тают или дожди в го-
рах так разольются, что с корнями деревья вырывают. Эта 
картинка у меня в памяти еще в раннем детстве отложилась. 
Тогда они текли полноводные и мельница на берегу стояла, 
вон напротив холма, где кладбище при въезде. Али-Юрт са-
мое упорядоченное село, смотри, какие широкие, ровные 
улицы. Ни в одном другом селе нет такого порядка, вон пря-
мо Сурхахи, слева – Экажево, мы вчера его проезжали, за 
трассой "Москва-Баку" – Насыр-Корт, за ним – Назрань, они 
уже слились. Ингуши произносят между собой не Назрань, 
а Несаре. Старинные села, идешь по улице и в чей-то двор 
уткнешься, если первый раз, очень узкие, две подводы не 
всегда разойдутся. В общем, улицы для гужевого транспорта. 

Село Сурхахи на таком месте расположено, что сам черт ногу 
сломит. Генерал Шкуро плутал здесь, никак не мог понять, от-
куда стреляют, только что прочесали, ничего живого не наш-
ли, а людей его убивают. Есть книга "Девять дней из жизни 
героя." Это документальная повесть о жителе села Мандре 
Нальгиеве нашего прозаика Багауддина Зязикова. Я ее пере-
вел по его просьбе.

Но спустя время, уже на корабле получаю почтовый пере-
вод 160 рублей, как за подстрочник. 

 - А почему? Плохо перевел?
 - Да не в этом суть. Шастали тут, они и сейчас тут кормятся. 

Давид Маркиш, Цезарь Голодный и иже с ними, тебе ли мне 
объяснять в чьих руках у нас переводческое дело. Не мест-
ные, а из самой Москвы, завораживают обещаниями издать 
в столице. Наши авторы и попадаются на эту удочку. Повесть 
вышла, но только в местном издательстве. Багауддин чело-
век совестливый, неудобно ему, извинялся, я тогда в отпуск 
приехал. Так вот, сражались сурхахинцы отчаянно, и стар, 
и млад, Но силы были не равные, пришлось покинуть село 
и скрыться в лесу. Мандре Нальгиев и его мать наотрез от-
казались покидать дом, превратили свой двор в настоящую 
крепость, оружие разложили вокруг, чтобы ввести противника 
в заблуждение по поводу численности обороняющихся, стре-

ляли с разных сторон. На пятый день погибла мать. Он тут 
же во дворе похоронил ее и один продолжал бой. Только на 
девятый день под покровом ночи ушел в лес.

 - Дальнейшую его судьбу не знаешь?
 - Воевал, мечтал до Берлина дойти, но в сорок четвертом 

отправили в Казахстан с клеймом "враг народа". Что самое 
удивительное в его судьбе, ни разу ни в Гражданскую, ни в 
Отечественную не был ранен. Вот бывает же такое. Написа-
но на роду и все. Хоть из автомата расстреливай.

 - В таких случаях говорят: не судьба. А там случайно не 
Осетия? – спросил Игорь, рукой показывая в сторону гор. – 
Что хмыкаешь? Мы же вчера ездили туда.

 - Ты прав, случайно Осетия, да, Базоркино, а сегодня Чер-
мен. Вон, видишь, заросшая колея, она на Ахки-Юрт, новое 
название которого село Сунжа. В нем нет ни одного ингуша, 
запретная зона для нас.

 - До меня не доходит, как это может быть? Здесь что, со-
ветской власти вообще не существует?

 Я не стал распространяться по поводу советской власти, 
сказал только, что впереди у него будет много встреч и бесед, 
сам все узнает и поймет. Он достал из сумки блокнот, поли-
стал, нашел нужную страницу.

- Вот стихотворение набросал, прочитать?
- Не спрашивай, читай.
- Называется – Али-Юрт. Слушай.

 
Вот и путь не вкривь, да вкось,
Солнце, горы, сакля – хата.
И печаль – возьми да брось!
Я сегодня званый гость
У ингушского собрата.
 
У собрата по перу,
И по чувству, и по мысли,
По высокому костру,
Что пылает на ветру
Осмысленья нашей жизни.
 
Осмысленья горьких бед,
Оговоров, кривотолков,
Осмысленья всех побед,
Приносящих в душу свет,
Всех мучительных уроков.
 
Гордый, пламенный Кавказ,
Он блюдет обычай древний:
Вся деревня собралась
На общенья светлый час,
А не вся – так полдеревни.
 
Магомед, Руслан, Исса,
И родня тут и соседи,
Старцев мудрые глаза,
Женщин строгая краса,
И повсюду дети, дети…

Столько радостных хлопот,
Столько светлого волненья,
И народ, народ, народ…
Изо всех дворов идет
В этот двор переселенье.

Это – брат, а это – сват.
И, усаженный меж ними,
Я не выражу, как рад,
Что кавказский мой собрат
Так богат людьми родными.

Как иначе? Да к тому ж,
Столько неба, света столько!
И на сто, наверно, душ
Я один здесь не ингуш,
А душе – не одиноко.
 
Никаких на сердце пут.
Слышу, вижу, осязаю,
Принимаю там и тут
Дух деревни Али-Юрт,
Что под городом Назранью.
 
И запомнится навек,
Как в ней празднично и просто:
Вот – вино, а вот – чурек.
Среднерусский человек,
Я встаю с ответным тостом.
 
Я его произнесу
Непременно, безусловно,
Как положено, внесу
За Кавказ и за Мусу
Это дружеское слово.

И еще скажу о том
Добрым людям на прощанье,
Что такое отчий дом
В понимании моем,
В безыскусном пониманье.

Пожелаю светлых дней,
В долгой жизни чистой дали,
И чтоб злые ветры в ней
Нас от родины своей
Никогда не отрывали.

 - Ну как, сойдет?
 - Ты когда это успел? – искренне удивился я. – Мы же позд-

но легли.
 - Пить меньше надо, дрыхнуть меньше будешь. Посмотри, 

это не матушка твоя в огороде возится, подожди-подожди, 
она, картошку копает. Пойдем, поможем.

 - Да там всего две грядки осталось…
 - Давай-давай, кровь разгонишь, - он легко сбежал вниз, 

пришлось последовать за ним. Вернулись тем же путем. Мать 
неохотно отдала нам лопату, мол, гость не картошку копать 
приехал, пусть отдохнет. Джаби пацана присылал, ждет вас.

 - Ничего, подождет, - сказал Игорь, забирая у нее лопату. 
– Утка не убежит. Тетя Люба, мы без вас тут управимся. Буду 
приучать вашего сына к полезному труду, если, конечно, вы 
не против.- Ну да, будет она против. Смотрю ей вслед – по-
ходка изменилась и, кажется, выше ростом стала. Игорь ко-
пает, я подбираю, еле успеваю за ним.

 - Какая картошка! – восхищается. – Что за сорт?
 - Синеглазка.
 - Пока ты клопа давил, мать в духовке спекла. Изумитель-

ный вкус. А с сырным рассолом – так это вообще. Она рас-
сказала мне, как готовит рассол. Все лето заливает кадушку 
кипяченой сывороткой, добавляет туда свежие сливки, сме-
шивает, а когда дойдет до нужного уровня, плотно закрывает, 
чтобы ускорить процесс брожения, потом сыры готовит, за-
полняет ими кадушку так, чтобы они утопали в рассоле. На-
зывается это миста бира, что в переводе означает: кислый 
соус. 

 - Я в прошлом году возил ее в Орджоникидзе, в республи-
канскую больницу по поводу катаракты. Веришь, врачи удив-
ляются, у вашей матери, говорят, желудок, как у двадцати-
летней, интересуются чем она питается, что у нее за диета. 
Никакой диеты она не придерживается, я-то знаю, рассказал 
им про кадушку – тогда понятно стало, это же кладезь по-
лезных микробов. А вообще- то мать придерживается одного 
правила, по ее мнению организм сам знает, чего хочет, чего 
ему не хватает. И живет по такому принципу.

 - А мы умные, образованные глотаем таблетки, гробим 
здоровье и плюем в огород природы-матушки. Отстаешь, да-
вай шевелись.

 - Любимый радикулит берегу, он у меня очень капризный.
 Игорь воткнул лопату, выпрямился, покачал головой.
 - Знаешь, что мешает плохому танцору?

 - Я тебе, Игорь Иванович, один умный вещь скажу, ты толь-
ко не обижайся. Утка переварится и потеряет все свои по-
лезные качества.

 - Не забивай себе голову, пока не закончим, никакой утки 
тебе не видать. Понял? Давай, в темпе.

 - Вот сейчас вспомнил, в 62-ом это было, послали нас на 
картошку в подшефный то ли совхоз, то ли колхоз, но не важ-
но, недалеко от Загорска. Погода выдалась – прямо подарок. 
Ни грязи, ни слякоти, фуфайки не надевали, тепло было. 
Поселили нас у одинокой старушки, изба старая, годков по-
больше, чем самой старухе. Стены черные, потолок черный, 
в общем, все черное и чугунки, и хлеб ржаной, а нас восемь 
гавриков в избе, раньше ляжешь – лучшее место отхватишь. 
В первый же вечер мы с Генкой запоздали, природой любова-
лись. Он-то себе место сразу отыскал, а я полез на лежанку. 
В темноте места не нахожу. Свет включил – а тараканов види-
мо-невидимо, пригрелись на русской печи. До того момента, 
поверишь, я тараканов и в глаза не видел. Жутко мне стало. 
Пошел на завалинку, и просидел до утра. Зато на свежем воз-
духе. Как эта хибара не взорвалась при такой взрывоопасной 
ситуации, ума не приложу.

 - Что за ситуация?
 - Не догадываешься? Да после картошки и ржанухи – сте-

ны ходуном ходили, - я переждал смех Игоря, говорю. – Это 
не главное, главное было потом. Задумали мы с Генкой по-
эму написать под названием " Картошкин" про нашего одно-
курсника Женю Антошкина. Гена, этот прожженный прозаик, 
говорит, уж больно рифма хорошая Антошкин – Картошкин. 
Сидим на грядке и сочиняем, тайну не делаем, все слышат. 
Женя сначала обиделся, а потом видимо, дотумкал, что хуже 
себе сделает и начал "отстреливать" нас картофелинами, да 
еще самые крупные выбирал. Мы не успевали увертываться. 
Вот как мы на картошке работали.

 - Оно и видно.
 - Мы с Женей в одном семинаре были у Василия Захарчен-

ко. Правда, я до сих пор не знаю, какое отношение Василий 
Дмитриевич имел к поэзии, но оратор он был, каких поискать. 
Журнал "Техника молодежи" редактировал.

 - Он и сейчас главный.
 - Своим студентам он помогал, у себя печатал, в другие 

журналы рекомендовал. А это, сам знаешь, какая подмога. 
Так вот, Антошкин. Поэт-то он слабенький, но пробивная 
сила, я извиняюсь. Как-то спросил его, мол, как тебе удается 
печататься? И знаешь, что он ответил? Ни за что не догада-
ешься. Меня, говорит, в одни двери выгоняют, я в другие, а 
то и в окно. Учись, Игорь Иванович. Это тебе не картошку 
копать. С Женей мог сравниться разве что Иван Николюкин, 
тоже умел проталкивать свои вирши. Нет, был еще Юрченко, 
Володей, кажется, звали, ты его должен был застать.

 - Помню, высокий такой, с Украины. Он ни с кем, по-моему, 
не общался. В долг не давал. Серая какая-то личность.

 - Так вот я однажды имел несчастье занять у него пол-
тора рубля. Не хотел, но Алихан Костоев уговорил. Я гово-
рю Алихану: ты с ним на одном курсе, лучше его знаешь, он 
скорее тебе одолжит, а мы с ним только "здоров-здравствуй. 
Оказалось, Алихан проштрафился, занял до этого у него тро-
як, разумеется, до стипендии, получил ее и укатил вместе с 
Нефедовым в Подмосковье. На третий день возвращается 
поздно ночью. Он как-то необычно захлопывал лифт и я без-
ошибчно угадывал, что это именно Алихан. Да и голос его 
заполнял весь коридор пятого этажа: " Алихан, Алиханчик! 
Чикалдыкнул стаканчик!" Тут Юрченко выходит ему навстре-
чу и давай отчитывать, мол, ты обещал, вовремя не вернул, 
я тебе поверил и так далее. Несет ахинею. Алихан все это 
выслушал молча, а потом развел руками: Володь, говорит, ну 
что ты за человек, у меня такое хорошее настроение было, 
а ты взял и так безжалостно вывалял его в навозе. В общем, 
мне пришлось волей-неволей идти на поклон. До стипендии 
оставалось чуть больше недели. Так он каждый божий день 
отлавливал меня и напоминал, что до стипендии осталось 
столько-то дней, если днем не удавалось, то будил ночью. 
Дошло до того, что при виде его у меня мандраж начинался. 
Пошел к теть Насте, кастелянше нашей, пять рублей занял, 
вернул ему долг. Он похвалил меня и заверил, что и впредь 
могу к нему обратиться, не откажет. Ага, говорю сам себе, с 
голоду умру, но к тебе не подойду. Три с полтиной у нас оста-
лось, Саид Чахкиев добавил, Эрвин Умеров, и мы шикарно 
отпраздновали мое вызволение из долговой ямы.

 - Да, чудиков у нас было полно.
 - Это чудище, а не чудик. Как он в литинститут пролез, не 

знаю. У него по несколько заготовок было на каждый празд-
ник, а для газет находка, какой уважающий себя поэт напи-
шет агитку на первую полосу. Так что по праздникам он был 
нарасхват у газетчиков, да и заказы получал от них.

 За воспоминаниями-разговорами мы всю картошку вы-
копали, почти два мешка. Ботву собрали, сложили в кучу, 
мешки отнесли под навес. Я давно не видал свою мать такой 
радостно-веселой. Как она прокомментирует наш с Игорем 
трудовой подвиг знал наперед, и она слово в слово сказала 
пришедшему за нами Хасану: мой сын за всю свою жизнь не 
пролил столько поту, сколько сегодня русский парень. Я пере-
вел ее слова, и мы все от души посмеялись.

 Джабраил живет наверху, в седьмом доме от нас. Встре-
чают нас, как долгожданных гостей. Не успели войти во двор, 
а Игорь уже стал здесь своим человеком. Разговаривает 
с Лизой, словно они давно знакомы. Женщина она привет-
ливая и очень гостеприимная. А дом их редко когда бывает 
без гостей, то из района, то из области, кто бы не приехал, 
Джабраил ведет их к себе на обед, другого места в Али-Юр-
те нет, чтобы "акт писать." Ей одной приходится встречать 
их, обслуживать. Кроме того на ее плечах все домашнее хо-
зяйство: две коровы, овцы, не считая разной птицы. Да еще 
куча детей дошкольного и школьного возрастов. Она несет 
эту нелегкую ношу безропотно, с достоинством истинной кав-
казской женщины." Такой он простой, говорит она про Игоря, 
как свой человек." Меня очень обрадовали ее слова, а ведь 
и в моей семье он стал своим, так легко и непринужденно с 
ним общались дети, да и мать моя прониклась к нему особым 
чувством, видел же я каким радостным блеском засияли ее 
глаза, когда он обнял ее за плечи. И окончательно покорил ее 
сердце, взяв из ее рук лопату. В людях она разбиралась, но 
я не всегда соглашался с ней и ошибался. Игоря она никогда 
не забывала и часто спрашивала меня о нем, как живет, как 
здоровье. Тогда я еще не знал, и предположить не мог, что он 
в скором будущем станет своим родным человеком для всего 
моего народа и его национальным героем. А пока мы в гостях 
у бессменного секретаря Али-Юртского сельсовета, сидим за 
обеденным столом, восхищенно наблюдая, как его жена Лиза 
с удивительной проворностью, словно молодая невеста, на-
крывает на стол. 

 - Джабраил, а что, у китайской утки четыре ножки? – спра-
шивает Игорь, показывая на большой поднос в середине сто-
ла.

 - А как ты думал, Игорь Иванович, - усмехается тот. - На 

полтора миллиарда населения двуногих не хватит.
 - Нам на троих и одной бы хватило, - поясняет Хасан,- но 

Георгий имел неосторожность, пригласил нашего начальника 
почты, он и киномеханик в то же время.

 - Он сам напросился, узнал каким-то образом… вот и он, 
легок на помине, - мы поднимаемся навстречу вошедшему 
гостю необъятной наружности, из-за щек ушей не видно. 
Цепким взглядом окинул стол, убедился, что к еде никто не 
притронулся, повеселел. Я уступил ему свое место рядом с 
Игорем, все-таки дядя по матери, хоть и не родной, не имею 
права сидеть выше его за столом.

 - Я прямо со свадьбы, - сообщает он, усаживаясь поудоб-
нее, стул жалобно скрипит под тяжестью его тела.

 - Значит, ты сыт! – восклицает Хасан.
 - Посадили меня с незнакомыми людьми, все старше меня, 

я только один кусок успел съесть, а тамада уже молитву чи-
тает, даже чаю не дали попить, только один стакан. Они торо-
пились. Им, видите ли, еще на двух свадьбах надо побывать. 
Чего тогда за стол уселись, расплатились бы с хозяином, не 
заходя во двор, если так торопишься.

 - Не повезло тебе, Магомет, и нам тоже, - Джабраил, при-
поднявшись, склоняется над подносом, ножом очерчивает 
границу. – Вот это твое, а сюда не заходи, знаем мы тебя, дай 
тебе волю – нас без закуски оставишь.

 Магомет толкает плечом Игоря.
 - Смотри, что он делает, как встречает гостя, которому по-

лагаются лучшие куски.
 - Не переживай, дорогой Магомет, я с тобой обязательно 

поделюсь.
 Слова Игоря вызвали всеобщий смех. Лиза застыла на по-

роге, глядя на Игоря смеющимися глазами. В каждой шутке 
есть доля правды. Эту истину Игорь вспомнит за обедом, 
наблюдая за Магометом, нет, он скажет мне потом, это не 
почмейстер, другой гоголевский персонаж, тот, который сам 
один умял целого осетра. За шутками и весельем пролетело 
время, пора было распрощаться с гостеприимным домом. Но 
прежде по моей просьбе Игорь прочитал стихотворение "Али-
Юрт." Читал он стоя. С минуту, наверное, стояла тишина, по-
том все бросились обнимать нас. Я говорю, меня-то за что? 
Заслужил, отвечают. Теперь он не только твой друг, но и наш. 
Благодаря тебе. Долго нас не отпускали. С трудом вырвались 
на улицу. Игорь облегченно вздыхает – ну, ингуши! Давай в 
темпе, а то еще кого-нибудь встретим. Ему хочется посидеть 
в саду. Стол наш так и стоит, просил не убирать его. Нарва-
ли яблок, воздух наполнился духом шафрана. Игорь долго, 
с наслаждением вдыхает его, и каждый хруст сопровождает 
музыкой восторга – "О-о-о!"

 - А с собой немного можно взять?
 - Да хоть мешок! Мать тебе еще сумку приготовила, она 

мне сказала, что тебе ее сыры понравились, сметана, сливки 
свежие.

 - Ты же говорил, что Ира корову держит.
 - Это совсем другое. Она еле успевает эту корову подоить. 

Мать знает, что делает. Отказываться не вздумай, обидишь 
ее. Как тебе китайская утка?

 - Как говорил твой друг Иван Киуру, это было незабываемо!
 Игорю понравилось выражение и он часто повторял его. 

До армии я учился с Иваном на одном курсе, он и Роберт Ви-
нонен были земляками, обрусевшие финны, поэтому, вероят-
но, и были зачислены на переводческое отделение. В то утро 
я проспал и поспевал на лекцию Поспелова только на такси. 
Это ровно 90 коп. Отдаю последний рубль. Многие видели с 
каким шиком я подкатил к институту – значит разбогател Ал-
богачиев. И вот на большой перемене подходит ко мне Иван 
Киуру, старичок, говорит, не найдется у тебя полтинник, вто-
рой день не емши. А у меня в кармане только медяки на об-
ратную дорогу. Скажу правду – не поверит. Подожди, говорю, 
минутку, я сейчас. Иду на волебольную площадку, отзываю 
своего земляка Саида Чахкиева, он, конечно, меня выручает. 
Отдаю Ивану. Он в тот момент убедился, что у меня действи-
тельно не было денег, сказал потом: ты молодец, старичок, 
ты – человек. Иван женился на Новелле Матвеевой, подолгу 
жил на даче, в последнее время пристрастился к рюмке и, 
когда я, вернувшись с флота, продолжал учебу, иногда захо-
дил ко мне, но на него смотреть было страшно. Потом куда-
то пропал и я его больше не встречал. И вот стоит Иван на 
мраморной ступеньке перед входом в институт, он только что 
покинул буфет и, закинув голову, сладко пускает колечки та-
бачного дыма. Интересуюсь, как оно?

 - Старичок, это было незабываемо!
 Игорю не сидится на месте, по натуре он очень беспокой-

ный человек, по пустякам нервы себе портит. Вот и сейчас, 
с чего бы суетиться, переживать, говорю, успокаиваю, будет 
машина, не верит. Где она? И будет ли вообще? Последний 
автобус упустили. Стоит ко мне спиной, смотрит на горы, ба-
гровые от заката. Картинка впечатляющая, в такие минуты 
дико сожалею, что я не живописец, словами такую красоту не 
передать, как бы ни старался, а какой-то нюансик упустишь. 
Машина уже подъехала, Игорь не реагирует, задумался. Про-
шу его повернуться на 180 градусов. Заметил – хватает па-
кет с яблоками; нет, говорю, давай сюда, я сам понесу. Он 
заметно повеселел, походка другая, выправка офицерская. 
Много ли нужно для полного счастья? Уныния как ни бывало. 
Джабраил свое обещание выполнил – это его младший брат 
Аббас подъехал, чтобы отвезти нас в Назрань. Он успел по-
говорить с моей матерью, забрал у нее сумку, отнес к маши-
не и поставил на заднее сиденье. Мы прощаемся с матерью, 
Игорь обнимает ее и заверяет, что он теперь часто будет воз-
ить его к ней, то есть меня, и дровами обеспечит и углем.

 - Игорь Иванович, если вам удастся расшевелить его, то в 
доме у нее будет тепло, - это Аббас подливает масло в огонь 
после того, как я его познакомил с Игорем. – Ему только ска-
зать или позвонить – и привезут.

 - А с чего ему такая честь?
 - Корреспондентов у нас уважают и боятся, ведь честно 

мало кто работает. Та-ак, готовы? Тогда поехали. За опозда-
ние прошу меня извинить. На работе задержался.

 - Так сегодня воскресенье, - Игорь сидит на переднем си-
денье, шепчу ему на ухо, но так, чтобы и Аббас слышал.

 - Знаешь, кто тебя везет? "Мент поганый" – вот кто. А в 
ментуре не нормированный день.

 - Специфика, уточняет Аббас. – Воскресенье – свадебный 
день. А там без стрельбы в воздух редко обходится, особенно 
когда выводят и заводят невесту или лезгинку затеют. Нам 
работы прибавляется. Сегодня в трех местах побывали, в 
двух случаях наши коллеги разгулялись, третий случай в До-
лакове произошел, там вроде бы автоматные очереди слы-
шали, начали допытываться…

 - Ну да, - бросил я "шпильку"- так и принесут вам автомат 
на блюдечке, да еще с белой каемочкой. Ждите.

 - Какой кавказец без оружия, - усмехается Игорь. – Кровная 
месть ведь существует.

 - Конечно, - соглашается Аббас. – Но за последние семь 
лет не помню случая огнестрела. И если есть у кого-то пи-
столет или винтовка, то он так запрячет, что верх дном все 
его хозяйство переверни, следа не отыщешь. Но все знают, 
что у него есть, просто не может не быть, и сам он слухи не 
опровергает, многозначительно отмалчиваясь. Наоборот, ему 
выгоднее, чтобы люди думали, что он человек при оружии.

 - Не понял,- удивился Игорь. – Зачем ему проблемы на 
свою голову?

 - Очень просто. Люди его будут остерегаться, и прежде чем 
пойти на конфликт с ним, сто раз подумают.

 - Ингуши все такие хитрые?
 Слова Игоря рассмешили Аббаса.
 - Есть исключения, один вон на заднем сиденье.
 - Он товарищ неконфликтный.
 - Зачем ему пистолет, когда у его жены ПМ. Ей по долж-

ности полагается, - за селом он разогнал машину и выключил 
скорость. – Докатим до самого Экажево. И бензин сэкономим. 
Вы знаете, Игорь Иванович, когда в Назрани и в других селах 
туман, над Али-Юртом синее небо и большие яркие звезды.

 Меня словно что-то кольнуло. И пока мы доехали до На-
зрани, строфа созрела.

Прохладой с гор повеет 
Дыши! Дыши сильней!
Здесь небо голубее
И звезды покрупней.
За нею легко, точно по инерции всплыла следующая:
Я знаю, как ни бейся,
Судьбу свою кляня,
Здесь все мое семейство
И вся моя родня.

(Продолжение следует)

Кавказский пленник
Муса аЛБоГаЧИЕВ
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

Что такое селен, и с чем его едят?

Предупреждение и ликвидация разливов 
нефти и нефтепродуктов на землях 

с/х назначения и земельных участках 
с/х использования

Всем хорошо известно, что сырьевая база нефтяной отрасли Российской Федерации по 
разведанным и предварительно оцененным запасам является одной из крупнейших в мире. 
Для поддержания и развития отрасли в производственном отношении осуществляются такие 
общие задачи как поиск, разведка нефтяных месторождений, добыча нефти, ее переработка, 
транспортировка трубопроводным, автомобильным, железнодорожным и водным транспор-
том с перевалкой (погрузо-разгрузочными работами), бункеровкой (заправкой), хранением, а 
также реализацией нефти и нефтепродуктов.

Нефть и нефтепродукты обладают свойствами, с одной стороны, ценного и важнейшего то-
вара, а с другой стороны, опасного для человека и окружающей природной среды вещества. 
В процессе освоения нефтяных месторождений оказывается активное воздействие на окру-
жающую среду в пределах территорий самих месторождений, трасс линейных сооружений 
(промысловых и магистральных трубопроводов), а также в ближайших населенных пунктах 
(городах, поселках). При этом, в местах загрязнения происходит долговременное разрушение 
растительного и почвенного покровов.

Главным богатством природы и каждого из нас является земля и ее ресурсы. Федераль-
ная служба по ветеринарному и фитосанитарному надзору (Россельхознадзор) осуществляет 
контроль; за обеспечением плодородия земель сельскохозяйственного назначения и земель 
сельскохозяйственного использования; за осуществлением мероприятий по сохранению и 
воспроизводству плодородия земель, а также порчи земель в результате нарушений правил 
обращения с пестицидами, агрохимикатами и иными опасными для здоровья людей и окру-
жающей среды веществами. Специалистами отдела земельного надзора управления Рос-
сельхознадзора по Республике Ингушетия периодически проводятся мониторинги по иссле-
дованию состояния земель с/х назначения и земельных участков с/х использования в составе 
населенных пунктов. В ходе которых выявляются факты порчи земель в следствии разлива 
нефтепродуктов. В первом квартале этого года в результате мониторинга выявлен земельный 
участок площадью 2000 кв.м загрязненный нефтепродуктами, по которому проведено адми-
нистративное расследование и управлением вынесено постановление о наложении админи-
стративного штрафа в сумме 30 тыс.рублей. После вступления постановления в законную 
силу будет произведен расчет иска по возмещению ущерба нанесенного почве как объекту 
окружающей среды.

В настоящее время на территории Республики Ингушетия ежегодно происходит более 10-
15 официально зарегистрированных аварий, сопровождающихся значительными разливами 
нефти. Объемы среднего разлива колеблются от 3 до 20 кубических метров.

Разливы нефти приводят не только к прямым экономическим потерям (утрата нефти и не-
фтепродуктов как товара), но и к более существенным материальным и нематериальным 
потерям, связанным с негативным воздействием на окружающую природную среду и на-
селение. Подобное воздействие негативно отражается на здоровье конкретного человека. 
Вместе с тем при определенных условиях разливы нефти и нефтепродуктов приводят к воз-
никновению чрезвычайных ситуаций (ЧС), которые де-факто можно считать катастрофами, 
являющимися катализаторами возникновения не только экономических, но и крупных соци-
альных и экологических потерь как для самого «виновника» разлива, так и для окружающего 
его пространства, а следовательно, государства в загрязнения окружающей среды. На сегод-
няшний день на практике предприятия и организации делают всё возможное, чтобы уделять 
минимум внимания вопросам предупреждения, локализации и ликвидации разливов нефти и 
нефтепродуктов. Предприятиям необходимо развивать подразделения реагирования, совер-
шенствовать технологию предупреждения и локализации разливов нефти и нефтепродуктов, 
совершенствовать переработку отходов.

Условия приведения нарушенных земель в состояние, пригодное для последующего ис-
пользования, а также порядок снятия, хранения и дальнейшего применения плодородного 
слоя почвы, устанавливаются органами, предоставляющими земельные участки в пользова-
ние и дающими разрешение на проведение работ, связанных с нарушением почвенного по-
крова, на основе проектов рекультивации, получивших положительные заключение государ-
ственной экологической экспертизы.

И.аРаПИЕВ,
государственный инспектор отдела земельного контроля

Лечебный смех
Говорят, что смех продлевает жизнь. Не знаю так ли это, но то, что оптимистам живется 

легче, это совершенно точно. А смех – это самое дешевое лекарство на свете.

Смеяться действительно по-
лезно. Во время смеха в орга-
низме происходит усиление 
газообмена, и организм себя 
чувствует как после прогулки в 
лесу после дождя.

А после того, как вы похохо-
тали, у вас еще долго сохраня-
ется хорошее настроение.

А в глазах присутствуют ве-
селые огоньки. Это делает вас 
более привлекательным.

Люди часто смеющиеся, с 
искрометным чувством юмора, 
реже болеют и медленнее старе-
ют. А еще психологи отмечают, 
что человек умеющий расска-

зывать смешные истории, даже 
личную жизнь устраивает удач-
нее других.

Не зря же смеяться умеют 
только люди. Это потому, что 
смех - сложный обмен между 
полушариями, контролирую-
щий логику и эмоции. Хотя не 
все умеют веселить других.

Некоторые могут только сме-
яться над шутками. 

Но это уже просто особен-
ность мировосприятия. А вот 
если вам смешно, когда другие 
хохочут, то это признак хрони-
ческой тревоги.

Наше настроение отражается 

на лице. Но можно попробовать 
и наоборот. Если вы будете в не 
очень хорошем настроении, но 
при этом постараетесь улыбать-
ся, то настроение непременно 
улучшится.  

Только, если вы решили 
поднять себе настроение, то 
улыбаться надо, вызывая смех 
от души, припоминая что-то 
смешное. 

Смех и улыбка – вещи зараз-
ительные. Поэтому искренне 
улыбаясь, вы не только подни-
маете себе настроение, но и по-
могаете другим.

Как же научить себя смеяться и радоваться?
Сморите смешные фильмы и юмористические передачи. Устройте вечеринку с друзьями, вспоминая 

самые смешные эпизоды своей жизни, вы насмешите друзей и сами насмеетесь. Попробуйте смотреть 
на мир с юмором. Меньше думайте о плохом и негативном.

З.ЕвлоЕвА

Селен – минерал, который 
в настоящий момент вызыва-
ет огромный интерес ученых 
и врачей всего мира. Являясь 
мощным природным антиок-
сидантом, он действительно 
способен защитить организм от 
множества болезней. 

Рядом научных исследований 
подтверждена эффективность 
селена для снижения риска раз-
вития сердечно-сосудистых и 
онкологических заболеваний. 

Причем, обладая сильным 
антиканцерогенным действием, 
он не только предотвращает, но 
и нередко может приостановить 
развитие злокачественных опу-
холей.

Его эффективность доказана 
в профилактике и комплексной 
терапии атеросклероза, катарак-
ты, ревматоидного артрита. По-
лезен селен и при бронхиаль-
ной астме, псориазе и колите. 
Он оказывает благотворное воз-
действие на печень, поджелу-
дочную железу и используется 
при гиперплазии простаты.

Селен помогает организму 
контролировать вирусы. Его 
антиоксидантная защита усили-
вает иммунную систему, и орга-
низм может активнее противо-

стоять атаке болезнетворных 
микроорганизмов.

Селен влияет даже на настро-
ение и сексуальную активность, 
способствуя усиленному прито-
ку крови к мозгу и обеспечивая 
активность сперматозоидам, 
селен прекрасно справляется с 
депрессиями и применяется как 
средство для лечения мужского 
бесплодия.

Норма потребления селена
Всемирная организация здра-

воохранения считает, что в сут-
ки женщине требуется 55 мкг, 
мужчине 70 мкг, а детям вполне 
достаточно 1 мкг этого веще-
ства на 1 кг веса тела (1 мкг ра-
вен 0,001 мг).

Курильщикам селена нужно 
больше – около 200 мкг в сутки, 
поскольку он снижает вредное 
воздействие табачного дыма на 
организм. Столько же селена 
требуется беременным женщи-
нам и спортсменам.

В чем содержится селен?
Поддерживать селеновый 

баланс в организме не слож-
но. Современных препаратов и 
продуктов питания для этих це-
лей предостаточно. Например, 
чтобы обеспечить организм 
суточной дозой селена, доста-

точно ежедневно съедать стакан 
свежей деревенской сметаны 
или 100г кокосовых орехов или 
200 г кальмаров.

Королями среди продуктов 
по содержанию селена явля-
ются чеснок и бразильский 
орех в скорлупе. Также этот 
микроэлемент можно получить 
из семечек подсолнуха, мяча, 
морских продуктов (особен-
но тунца, рыбы-меч и устриц), 
грибов, капусты, лука, соевых 
бобов. Конечно, все это долж-
но быть свежайшим и толь-
ко что с грядки, что далеко 
не всегда возможно. Поэтому 
бесценные микрограммы спе-
циалисты также рекомендуют 
приобретать с помощью со-
временных фармакологических 
препаратов. При этом предпо-
чтение следует отдавать тем, в 
которых селен находится в виде 
соединений С органическими 
веществами(селен-цистеин, се-
лен-метионин или двувалент-
ные формы селена). Обычно 
такие препараты принимают 
курсами, в утренние часы. 

Но в целом любое превыше-
ние дозы должно происходить 
под контролем врача.

ЭКОЛОГИЧЕСКИй АСПЕКТ

Утерянный диплом, выданный СГПТУ №14 г.Назрани в 1984 году на имя Амхадова Руслана 
Магомедовича, считать недействительным.

Сотрудниками УФСБ России
по Республике Ингушетия выявлена 

и пресечена 
попытка хищения нефтепродуктов

В ходе оперативно-розыскных мероприятий, направленных 
на обеспечение безопасности топливно-энергетического ком-
плекса республики УФСБ России по РИ выявлен факт попыт-
ки крупного хищения нефти.

Так, на территории Малгобекского района выявлена ем-
кость, переделанная из участка недействующего магистраль-
ного нефтепровода «Вознесенская-Тихорецкая». При вскры-
тии указанной емкости была обнаружена нефтесодержащая 
жидкость объемом  более 60 куб. метров, похищенная из не-
фтепровода, принадлежащего  ОАО «РН-Ингнефть». Возме-
щенный ущерб составил 700 тыс. руб. 

В настоящее время проводится комплекс ОРМ, направлен-
ный на установление лиц, причастных к указанному престу-
плению. 

Одновременно УФСБ России по РИ продолжает системную 
работу по пресечению фактов хищения нефтепродуктов у 
предприятий топливно-энергетического комплекса республи-
ки, а также выявлению лиц, участвующих в подобной пре-
ступной деятельности.

Пресс-служба уФСБ России по РИ

Кража раскрыта "по горячим следам"
В дежурную часть ОМВД России по Малгобекскому району 

обратился житель с.п. Южое А.Балалаешников с заявленим 
о том, что в ночь на 20 июля 2012 г. неустановленным лицом 
из салона принадлежащего ему автомобиля ВАЗ-21060 по-
хищены автомагнитола, звуковые колонки, дистанционный 
пульт и USB-кабель.

В ходе проведения оперативно-розыскых мероприятий "по 
горячим следам" сотрудниками полиции Малгобекского рай-
она установлено, что данную кражу совершил 21-летний жи-
тель Малгобека А.Албогачиев, который дал признательные 
показания и добровольно выдал похищенные им предметы.

Соб.инф.

КРИМИНАЛ

добро, 
которое 

не забудется

Население 
отреагировало

на тревогу 
Во исполнение поручения 

Главы РИ Ю.Евкурова, пись-
ма из главного управления 
МЧС России по Республике 
Ингушетия от 16 июля 2012 
года, распоряжения главы 
администрации МО «Город-
ской округ г.Малгобек» от 
17 июля 2012 года и в свя-
зи с недавними событиями, 
имевшими место в Крым-
ском районе Краснодарско-
го края, в минувший четверг 
отделом по делам ГО и ЧС 
городской администрации 
была проведена практиче-
ская тренировка оповещения 
населения. Были привлече-
ны силы и средства ОГИБДД 
ОМВД России по Малгобек-
скому району, сигнальное 
громкоговорящее устройство 
специального автомобиля 
поисково-спасательного от-
ряда «Тарко», громкогово-
рящая связь, находящаяся 
в двух мечетях и медресе, 
на автостанции и Малгобек-
ском городском рынке, уста-
новка сиренного оповеще-
ния Малгобекского участка 

электросвязи ОАО «Ингушэ-
лектросвязь» и посыльные. 
Руководил данным меропри-
ятием начальник отдела ГО и 
ЧС Малгобекской городской 
администрации М.Кодзоев. 

Цель данной тренировки – 
проверка готовности органов 
управления, сил и средств 
звена территориальной под-
системы РС ЧС МО «Город-
ской округ г.Малгобек» по 
оповещению населения при 
угрозе возникновения чрез-
вычайных ситуаций различ-
ного характера.

Проверка показала сла-
женность в действиях ор-
ганов управления, сил и 
средств звена территориаль-
ной подсистемы. В десять 
часов во всем городе про-
звучали сирены, слышимые 
во всех концах города. Насе-
ление быстро отреагировало 
на тревогу. Цель данного ме-
роприятия была достигнута.

М.МуРаТоВ

На имя главы администра-
ции г.Малгобека М.П. Кориго-
ва поступило благодарствен-
ное письмо из г.Тихорецка 
Краснодарского края от 
ВРИО командира учебной 
авиационной базы военно-
го учебно-научного центра 
военно-воздушных сил «Во-
енно-воздушная академия» 
полковника Е. Звезды. Вот 
содержание этого письма:

«Настоящим письмом 
уведомляю вас о том, что 
уроженец ингушской земли, 
города Малгобека, Точиев 
Осман Магомедович, про-
ходящий военную службу по 
призыву в подчиненной мне 
учебной авиационной базе 2 
разряда (г. Тихорецк) Воен-
ного учебно-научного центра 
военно-воздушных сил «Во-
енно-воздушная академия» 
(филиал г. Краснодар), со-
вершил поступок, достойный 
гражданина своей страны, 
чем подтвердил высокое зва-
ние защитника своей Роди-
ны - Российской Федерации. 
Младший сержант Точиев 
Осман Магомедович проя-
вил неравнодушие к чужому 
горю и сострадание к посто-
роннему человеку, находясь 
при исполнении служебных 
обязанностей.

Так, 4 июля 2012 года в 
районе 10 часов утра он 
выполнял свои служебные 
обязанности, и, находясь за 
пределами служебной тер-
ритории учебной авиацион-
ной базы, проводил осмотр 
прилежащей территории на 
предмет обнаружения по-
сторонних предметов. Млад-
ший сержант Точиев О.М. 
обратил внимание на по-
слышавшийся плач пожилой 
женщины - Иванищевой Ва-
лентины Михайловны. Воен-
нослужащий, подойдя к ней, 
поинтересовался почему она 
плачет и на заданный вопрос 
Валентина Михайловна отве-

тила, что у нее очень плохое 
самочувствие и она вызвала 
машину "Скорой помощи". 
Но не дождавшись её при-
езда, вышла на улицу, для 
того чтобы добраться своим 
ходом в больницу. Ваш зем-
ляк попросил бабушку оста-
новиться и вызвал "Скорую 
помощь" по сотовому теле-
фону, попросил сослуживцев 
принести из казармы стул, на 
который усадил Валентину 
Михайловну, успокаивая её. 
Через непродолжительное 
время он дождался машины 
"Скорой медицинской помо-
щи", на которой Валентина 
Михайловна была доставле-
на в больницу.

За поступок, достойный 
уважения, младшему сер-
жанту Точиеву Осману Маго-
медовичу и, руководствуясь 
подпунктом «в» статьи 20 
Дисциплинарного устава Во-
оруженных сил Российской 
Федерации, мной объявлено 
поощрение «СООБЩЕНИЕ 
НА РОДИНУ» от имени ко-
мандира учебной авиацион-
ной базы.

Командование учебной 
авиационной базы вы-
ражает вам, уважаемый 
М.П.Коригов, огромную бла-
годарность за воспитание на 
ингушской земле достойного 
члена общества и челове-
ка, имеющего гордое право 
называться гражданином 
Российской Федерации и 
достойным представителем 
ингушского народа в Воору-
женных силах Российской 
Федерации».

Поступок нашего земля-
ка был отмечен не только 
командованием учебной 
авиационной базы, но и со-
служивцами Османа. Сочув-
ствие к человеку и состра-
дание к его горю – одно из 
лучших качеств каждого из 
нас.

К.аХМЕДоВ 

Утерянный аттестат "А" №228146, выданный СОШ №3 г.Назрани в 1989 году на имя Шады-
жева Магомета Алихановича, считать недействительным.

 Ничья – тоже результат
2-й дивизион, зона "Юг"

Как я оформлял право 
собственности

ВАШИ ДОКУМЕНТы

Ритм жизни в современ-
ной России разительно 
отличается от не такой 
уж далекой от наших дней 
сонной жизни в Совет-
ском Союзе. Вот были 
времена! Принятые зако-
ны и установленные пра-
вила не менялись десятки 
лет. В этом, конечно, вы-
ражался застой, который 
в конечном итоге и погу-
бил советскую власть, 
но обывателю было ком-
фортно… Зато сегодня 
он не всегда успевает за 
быстро текущей жизнью. 
Госдума, как блины, печет 
все новые и новые законы, 
беспрерывно организу-
ются новые и реорганизу-
ются старые структуры 
властных органов, вво-
дятся все новые штрафы 
и госпошлины… Людям 
старших поколений труд-
но переварить весь этот 
поток информации, а мо-
лодым это просто не ин-
тересно, пока не касается 
их лично.

Со всем этим комплек-
сом проблем мне пришлось 
столкнуться, когда взялся 
за оформление права соб-
ственности на свой дом. Не 
секрет, что львиная доля 
домов, построенных у нас в 
90-х годах прошлого века и в 
новом веке, не оформлены 
надлежащим образом и как 
бы не существуют. И если 
владельцы таких домов на-
лог на землю еще платят, то 
налог на имущество – нет, 
так как их дом нигде не за-
регистрирован. К этой кате-
гории относился и мой дом. 
Это, конечно, выгодно их 
хозяевам, но не республике, 
которая на 90 % является до-
тационной.

Несколько лет назад фе-
деральные власти, обеспо-
коенные таким положением 
в регионах, решили объеди-
нить два налога (на землю и 
на имущество) в один - налог 
на недвижимость. Причем, 
поступать он будет в бюджет 
субъектов РФ. Введение в 
действие этого налога, учи-
тывая неготовность к этому 
на местах, несколько раз 
откладывалось. Теперь как 
будто бы его начнут взимать 
с 2013 года.

Обеспокоенный грядущи-
ми переменами, я еще в 2010 
году взялся за регистрацию 
своего дома в государствен-
ных органах. Первым делом 
отправился в учреждение, 
имеющее длинное название, 
но в народе коротко именуе-
мое БТИ. Здесь нужно было 
получить технический па-
спорт на жилой дом. К чести 
сотрудников этого учрежде-
ния, они без промедления 
выехали на место, сделали 
необходимые замеры и в ко-
роткие сроки выдали нужный 
мне документ. Отмечу при 
этом, услуги БТИ обошлись 
мне не так уж и дорого. Кста-
ти, о денежной стороне дела. 
Мы много говорили о корруп-
ции в чиновничьей среде. В 
ходе оформления права соб-
ственности мне пришлось 

побывать во многих учреж-
дениях, но ни в одном из них 
никто не сделал мне и наме-
ка, что проблему (а их было 
не мало) можно решить с 
помощью денег. Что касает-
ся официальной платы, то в 
муниципальных органах вла-
сти все справки выдаются 
бесплатно и только в БТИ и в 
Назрановском отделе управ-
ления Федеральной службы 
государственной регистра-
ции, кадастра и картографии 
по РИ я платил по официаль-
ным тарифам.

Почему я столь подробно 
останавливаюсь на деталях? 
Как уже говорилось, налог на 
недвижимость будет попол-
нять местные бюджеты. Его 
введение заставит органы 
власти активизировать рабо-
ту по принуждению граждан 
оформлять право собствен-
ности на принадлежащие 
им домовладения. Боюсь, 
что тогда в соответствующих 
учреждениях будут образо-
вываться огромные очере-
ди и тут уже люди сами бу-
дут соблазнять чиновников 
деньгами, искать обходные 
пути, чтобы не стоять в этих 
очередях. Исходя из соб-
ственного опыта, советую 
не ждать ажиотажа, а сейчас 
спокойно получить вожде-
ленный документ.

Воодушевленный успехом 
в БТИ, я отправился в отдел 
государственного кадастро-
вого учета и кадастровой 
оценки недвижимости управ-
ления Росреестра по РИ за 
кадастровым паспортом зе-
мельного участка. Без про-
волочек получил и его. Напо-
минаю, это был 2010 год. В 
этот момент меня отвлекли 
другие жизненные проблемы 
и я отложил дело оформле-
ния права собственности на 
дом до лучших времен. Как 
оказалось, надолго. Вновь 
за это дело я взялся только 
в нынешнем году. С папкой 
собранных документов при-
хожу в Назрановский отдел 
управления Федеральной 
службы госрегистрации, ка-
дастра и картографии по 
РИ. Сотрудник отдела, вни-
мательно посмотрев мои 
документы, нашел, что они 
не в порядке. В одном из до-
кументов, выданных БТИ, 
одна из записей оказалась 
сделанной карандашом, что 
категорически не допускает-
ся. Это мне в БТИ без прово-
лочек исправили, а вот одна 
из записей в кадастровом 
паспорте земельного участка 
доставила не мало хлопот и 
отняла не мало времени. В 
связи с этим, еще один мой 
совет: приступая к этому 
хлопотному делу, запаси-
тесь терпением. Документ, 
который вы хотите получить, 
настолько важен и серьезен, 
что любые неточности могут 
аукнуться впоследствии и 
доставить вам неприятности.

В кадастровом же па-
спорте земельного участка 
загвоздка оказалась в сле-
дующем – в пункте 9 (раз-
решенное использование) 
было указано, «Земли под 
домами индивидуальной жи-

лой застройки». Для выясне-
ния проблемы мне рекомен-
довано отправиться в Магас, 
в филиал федерального го-
сударственного бюджетного 
учреждения «Федеральная 
кадастровая палата Феде-
ральной службы государ-
ственной регистрации, ка-
дастра и картографии» по 
Республике Ингушетия. При-
езжаю туда и спрашиваю : «В 
чем дело? Разрешенный вид 
использования земельного 
участка – индивидуальная 
жилая застройка. Жилой дом 
построен, стоит и заселен…» 
Встречный вопрос меня ого-
рошил: «На участке есть хо-
зяйственные постройки?»

- Да, - отвечаю,- маленький 
сарайчик, где храню всякий 
хлам…

- Вот-вот, - еще больше 
огорошили меня, - значит вы 
можете содержать в нем кур 
или корову, а это уже личное 
подсобное хозяйство. Ваш 
участок нужно перевести в 
категорию хозяйства.

Устав доказывать, что ко-
рову отродясь не имел, а от 
содержания кур давно от-
казался, даю согласие на их 
предложение и прошу пере-
вести участок в новую катего-
рию. Но не ту-то было! Пол-
номочиями на это обладает, 
как оказалось, только адми-
нистрация г. Назрани. Делать 
нечего, отправляюсь туда. 
Там мне пояснили, что этот 
вопрос решает специальная 
комиссия, которая собирает-
ся только один раз в месяц, 
а потом решение комиссии 
нужно еще опубликовать в 
газете. Примерно через ме-
сяц получил постановление 
администрации г.Назрани, 
на его основе выдали новый 
документ, который теперь 
назывался не «кадастро-
вый паспорт земельного 
участка»,а «кадастровая вы-
писка о земельном участке». 
В пункте 9 документа было 
указано: «Для ведения лич-
ного подсобного хозяйства». 
Подозреваю, что эта запись 
в будущем может обернуть-
ся для меня каким-нибудь 
дополнительным налогом. 
Впрочем, это подозрение 
пока ни на чем не основано. 
Собрав все эти документы и 
уплатив госпошлину в раз-
мере 400 рублей (2 квитан-
ции по 200 рублей), пошел в 
Назрановский отдел управ-
ления Федеральной службы 
государственной регистра-
ции, кадастра и картографии 
по РИ, где весьма доброже-
лательный молодой человек 
выдал мне расписку в полу-
чении моих бумаг и пред-
ложил ровно через месяц 
прийти за свидетельством о 
государственной регистра-
ции прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним.

Моя эпопея с регистра-
цией, в  силу ряда  личных  
обстоятельств, длилась  два 
года. Если же этим зани-
маться целеустремленно и 
настойчиво, то можно  упра-
виться  за  три-четыре  ме-
сяца.

а.ИНСаРоВ

ФУТБОЛ

В прошлую субботу на-
зрановский "Ангушт" в рам-
ках второго тура первенства 
России по футболу в поселке 
Рыздвяный Ставропольско-
го края встречался с мест-
ным клубом "Кавказтрансгаз 
-2005". 

Хозяева поля в первом 
туре крупно проиграли в 
Новороссийске ФК "Черно-
морец" 0-3, "Ангушт" же в 
стартовой игре на своем 
поле нанес поражение "Та-
ганрогу" 3-2. Понятно, что хо-
зяева поля были намерены 
реабилитироваться перед 
своими болельщиками удач-
ной игрой против ингушского 
клуба. Кроме того, эти коман-
ды уже играли между собой в 
розыгрыше Кубка России, и в 
той игре по пенальти выигра-
ли газовики. Календарные 
игры - совсем другое дело, 
и, несомненно, наставники 
"Ангушта" Тимур Зангиев и 
Юсуп Гугуев настраивали 
своих подопечных только на 

положительный результат. 
"Игра была хорошей. Ко-

манда показала атакующий 
футбол. Могли забить, но не 
получилось – надежно сы-
грала защита. В принципе 
я доволен качеством игры 
в этом матче, - сказал по 
телефону Тимур Зангиев, от-
вечая на мой вопрос, сразу 
после завершения этой игры. 

После второго тура наша 
команда набрала четыре 
очка и находится в лидиру-
ющей группе.  26 июля мы 
принимаем на своем поле 
"Торпедо" из  Армавира. Тор-
педовцы во втором туре при-
нимали на своем поле "Чер-
номорец" и сыграли вничью 
1-1. Из других результатов 
тура отметим победу каспий-
ского "Дагдизеля" в Ростове-
на-Дону над "СКА" 2-0. Волж-
ская "Энергия", усилившаяся 
за счет игроков "Ротора", вы-
играла в Майкопе у "Дружбы" 
2-1, а в астраханском "Дер-
би" между новичком зоны 

"Юг" ФК "Волгарь-Астрахань" 
и ФК "Астрахань" сильнее 
были последние. "Горожане" 
выиграли 3-1. Еще один но-
вичок нашей зоны - "Олим-
пия" из Волгограда – одолела 
на своем поле со счетом 2-1 
дублеров владикавказской  
"Алании".  "Машук-КМВ" по-
сле стартовой неудачи в 
Каспийске выиграл на сво-
ем поле у "Биолога" из Но-
вокубанска 2-0. Не повезло 
"Таганрогу", принимавшему 
дома "МИТОС". "Горожане" 
проиграли новочеркассцам в 
упорной борьбе 1-2. 

Таким был этот тур, и ре-
зультаты говорят сами за 
себя. Команды  без раскачки 
вошли в новое первенство, 
и, как говорится, то ли еще 
будет.

26 июля приглашаем вас 
на матч "Ангушт" - "Торпедо". 
Это будет интересная игра. 
Начало в 18.00 часов.

М. ХаНИЕВ

Полезные советы

вряд ли в таблице Менделеева найдется элемент, обладающий такими же уникальными  свой-
ствами для организма человека, как селен. он способен бороться с раком и СПИДом, защищать 
сердце от инфарктов, дарить молодость и красоту. 

однако при его употреблении нужно знать меру. Этот микроэлемент может быть и союзни-
ком, и мстителем. 


